
Дмитрий СЕМЁНОВ

История этого праздника связана
с учреждением в Российской империи 
ордена Святого Георгия Победонос-
ца – наиболее почитаемой воинской 
награды. Ею удостаивались воины, 
проявившие в бою отвагу, смелость, 
находчивость, те, кто, «презрев оче-
видную опасность и явив доблестный 
пример неустрашимости, присут-
ствия духа и самоотвержения, со-
вершил отличный воинский подвиг, 
венчанный полным успехом и доста-
вивший явную пользу».

В День Героев Отечества
к гражданам России обратился 
Президент Российской Федерации 
Владимир Путин. 

«Этот праздник неразрывно 
связан с историей страны, – под-
черкнул в своём выступлении гла-
ва государства. – Он знаменует 
подвиги и наших предков, и на-
ших современников – всех, кто 
своими делами, поступками, сво-
ей жизнью показал пример под-
линного служения Родине».

«Героизм этих поистине ве-
ликих граждан Отечества, их до-
блесть и мужество отражают волю 
и характер нашего народа, – сказал 
Президент РФ. – Этот характер во 
все времена и эпохи помогал и по-
могает выстоять в самых трудных 
испытаниях, укрепить независи-
мость нашего государства, с честью 
противостоять любому, кто пытался 
посягнуть на нашу землю. Какой 
бы жестокой, беспощадной ни была 
угроза, защитники Отечества, сол-
даты, офицеры всегда проявляли 
исключительную отвагу». 

Глава государства напомнил, 
что так было и в сражениях 1812 
года, и на фронтах Первой миро-
вой. «В годы Великой Отечествен-
ной войны непреодолимым препят-
ствием для врага стал массовый, по 
сути, всенародный героизм, – ска-
зал Владимир Путин. – Именно он 
сломал, сокрушил планы захватчи-
ков, иллюзию того, что нашу страну 
можно покорить. Советский народ 
проявил невиданное мужество и 
единство, силу духа. Мы преклоня-

емся перед теми, кто 80 лет назад,
в декабре 1941-го, остановил и раз-
бил врага у стен Москвы. Прекло-
няемся перед всеми, кто приближал 
Великую Победу, не щадя себя, сво-
ей жизни, защищал наше Отече-
ство. Каждый из них герой».

«И конечно, сегодня мы вы-
ражаем признательность нашим 
современникам, всем, кто за свои 
выдающиеся поступки был удосто-
ен высоких государственных наград 
– званий Героев Российской Феде-
рации, Советского Союза, орденов 
Славы и Святого Георгия, – под-
черкнул Президент РФ. – Мы гор-
димся теми, кто приумножал и при-
умножает силу, могущество страны 
своим подвижничеством, самоот-
верженно, невзирая на риск, спаса-
ет других. Особые слова – медицин-
ским работникам, представителям 
многих других профессий, всем, кто 
сейчас, в наши дни достойно про-
должает великие традиции муже-
ства, верности долгу и бескорыстия.

Очень важно, что такую пре-
емственность видят, понимают мо-

лодые люди, что для них любовь
к Отчизне, к родной земле, к свое-
му народу становится надёжной и 
прочной основой в жизни».

Глава государства особо отме-
тил: в России живут люди разных 
национальностей и вероиспове-
даний, взглядов и убеждений, но 
уважение к Героям Отечества, к их 
подвигу объединяет всех нас, даёт 
силы, энергию, стремление идти 
вперёд, укрепляет наше единство. 
«Убеждён, так будет во все времена», 
– подчеркнул Владимир Путин. 

Традиция празднования Дня 
георгиевских кавалеров берёт 
своё начало с XVIII века. Героев, 
удостоенных этой награды, че-
ствовали вне зависимости от их 
сословий – почести воздавались 
и прославленным полковод-
цам, таким как А.В. Суворов и
М.И. Кутузов, и простым солда-
там, матросам и казакам, награж-
дённым Георгиевскими крестами 
и медалями. 

В 2000 году Указом Президента 
РФ ордену Святого Георгия воз-

вращена роль высшей военной 
награды. А с 2007 года в целях со-
хранения исторических традиций, 
отдания дани уважения Героям 
Советского Союза, Героям Россий-
ской Федерации, кавалерам ордена 
Святого Георгия и ордена Славы
в нашей стране отмечается День 
Героев Отечества. 

В Вооружённых Силах прохо-
дит службу немало кавалеров выс-
ших наград Родины. Звания Героя 
России удостоен министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу. 
Кавалерами Золотой Звезды Героя 
являются его заместители – на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ генерал армии Валерий Гераси-
мов, генерал армии Дмитрий Бул-
гаков, генерал-полковник Юнус-
Бек Евкуров, начальник Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ генерал-полковник Генна-
дий Жидко.

Воздушно-космическими сила-
ми России командует Герой России 
генерал армии Сергей Суровикин, 
Воздушно-десантные войска воз-

главляет Герой Российской Феде-
рации генерал-полковник Андрей 
Сердюков. 

Главным оперативным управ-
лением Генерального штаба Во-
оружённых Сил РФ руководит Герой 
России генерал-полковник Сергей 
Рудской. Начальником Главного 
управления Генштаба ВС РФ явля-
ется Герой Российской Федерации 
адмирал Игорь Костюков. 

Среди командующих войска-
ми военных округов и флотами 
Золотой Звезды Героя удостое-
ны четверо военачальников. Это 
генерал армии Александр Двор-
ников (Южный военный округ), 
генерал-полковники Александр 
Журавлёв (ЗВО) и Александр 
Чайко (ВВО) и командующий 
Северным флотом адмирал Алек-
сандр Моисеев. Командующий 
войсками Центрального воен-
ного округа генерал-полковник 
Александр Лапин является ка-
валером ордена Святого Георгия
IV степени.

Немало кавалеров высших на-
град страны и среди командующих 
объединениями, командиров со-
единений и воинских частей. В ар-
мии и на флоте хорошо известны 
имена Героев Российской Феде-
рации генерал-лейтенанта Алек-
сандра Матовникова (заместитель 
главнокомандующего Сухопут-
ными войсками), генерал-лейте-
нанта Сергея Кобылаша (коман-
дующий дальней авиацией ВКС 
России), генерал-полковника Ми-
хаила Теплинского (начальник шта-
ба Центрального военного округа), 
генерал-лейтенанта Рустама Мура-
дова (замкомандующего войсками
ЮВО, командующий российским 
миротворческим контингентом
в Нагорном Карабахе в 2020–2021 
годах), генерал-майора Радика Ба-
риева (начальник 929-го Государ-
ственного лётно-испытательного 
центра), гвардии полковника Вла-
димира Селивёрстова (командир 
106-й гвардейской воздушно-де-
сантной дивизии), гвардии полков-
ника Вадима Панькова (командир 
45-й отдельной гвардейской брига-
ды спецназа ВДВ). 

  , 
   

9 декабря в России отметили День Героев Отечества

Мы храним тебя, Россия!
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Юрий БОРОДИН

На юге России всегда было немало Героев – и прошлых лет, и нынешне-
го поколения. Вот и сегодня в войсках Южного военного округа служат 
отмеченные высшими наградами Родины военнослужащие. Во многом по-
этому дислоцированные в регионе воинские части и соединения Россий-
ской армии – надёжный заслон от потенциальных угроз извне. Наш сегод-
няшний разговор – с одним из кавалеров Золотой Звезды Героя Российской 
Федерации командующим войсками ЮВО генералом армии Александром 
ДВОРНИКОВЫМ.

– Александр Владимирович, расположенный на юге России военный 
округ в недалёком прошлом называли воюющим, героическим, боевым. 
Актуально ли использовать эти определения сегодня?

НАРУШЕНИЯ ГРАНИЦЫ
НЕ ДОПУЩЕНО

8 декабря российскими сред-
ствами контроля воздушного про-
странства над нейтральными вода-
ми Чёрного моря были обнаружены 
приближающиеся к Государствен-
ной границе РФ воздушные цели. 
Для опознавания воздушных целей 
и недопущения нарушения грани-
цы в воздух были подняты истре-
бители Су-27 из состава дежурных 
по противовоздушной обороне сил 
Южного военного округа. Экипа-
жи российских истребителей иден-
тифицировали воздушные цели 
как два тактических истребителя 
«Мираж-2000» и «Рафаль», а так-
же самолёт-заправщик С-135 ВКС 
Франции и сопроводили их над 
акваторией Чёрного моря. После 
разворота иностранных военных 
самолётов от Государственной гра-
ницы РФ российские истребители 
благополучно вернулись на аэро-
дром базирования. Нарушения Го-
сударственной границы РФ не 
допущено. Полёты российских ис-
требителей выполнялись в строгом 
соответствии с международными 
правилами использования воздуш-
ного пространства над нейтральны-
ми водами, отметили в Националь-
ном центре управления обороной 
Российской Федерации.

В ИНТЕРЕСАХ УКРЕПЛЕНИЯ 
ДОВЕРИЯ

В период с 10 по 23 декабря 2021 
года в рамках реализации Венского 
документа 2011 года о мерах укре-
пления доверия и безопасности 
российская группа инспекторов 
планирует провести инспекцию 
указанного района на территории 
Германии. По заявлению началь-
ника российского Национального 
центра по уменьшению ядерной 
опасности Сергея Рыжкова, ин-
спекция проводится в целях опре-
деления масштабов осуществляе-
мой в пределах указанного района 
уведомляемой военной деятельно-
сти или подтверждения отсутствия 
военной деятельности, подлежа-
щей предварительному уведомле-
нию. Площадь такого района будет 
охватывать около 16 тыс. кв. км.
В ходе данного мероприятия рос-
сийские инспекторы посетят учеб-
ные районы и полигоны, получат 
брифинги о находящихся в ука-
занном районе формированиях и 
воинских частях, проводимой во-
енной деятельности.

ТРЕНИРОВКА РАСЧЁТОВ 
«ИСКАНДЕР-М» В ПРИМОРЬЕ

Расчёты оперативно-такти-
ческих ракетных комплексов 
«Искандер-М» общевойсковой 
армии Восточного военного окру-
га, дислоцированной в Примор-
ском крае, на одном из полигонов 
приняли участие в практической 
тренировке с выполнением за-
дач по подготовке, нанесению и 
управлению ракетными ударами. 
В ходе занятия ракетчики совер-
шили многокилометровые марши 
в основные и запасные позици-
онные районы, выполнили задачи 
по развёртыванию пусковых уста-
новок, транспортно-заряжающих 
и командно-штабных машин, а 
также маскировке и инженерному 
оборудованию позиций, доставке 
и перегрузке ракет. Были провере-
ны практические навыки расчётов 
пусковых установок по подготов-
ке  ракет к стрельбе и выполнению 
одиночных и групповых ракетных 
ударов с проведением учебных 
(электронных) пусков ракет по це-
лям, имитирующим командные 
пункты и радиолокационные стан-
ции «противника».

  
 

Настоящая любовь к Родине подкрепляется 
самоотверженностью и героизмом

НА 4 СТР.

Мария ТОМИЛЕНКО

Батальонное тактическое учение Сирийской арабской армии проведено на 
днях около Идлибской зоны деэскалации на северо-западе Сирии. По его итогам, 
как рассказал журналистам бригадный генерал Акрам Бакур, действия под-
разделений получили положительную оценку. Прошедшее учение стало итогом 
трёхмесячной интенсивной подготовки добровольцев по программам, разрабо-
танным российскими военными советниками.

Бригадный генерал Акрам Бакур сообщил, что программа боевой учё-
бы «включает как тактическую подготовку, так и стрельбу, обучение раз-
личным видам деятельности в ходе боя подразделений бригады». «Под-
разделения готовы к выполнению любой поставленной задачи, в любых 
условиях на сто процентов. Сегодня я могу поставить своим солдатам 
оценку «очень хорошо», но нам всем есть к чему стремиться, особенно в 
условиях фронта», – сказал он.

   
Российские военные специалисты 
высокопрофессионально проводят обучение 
сирийских военнослужащих, добровольно 
вступивших в армейские ряды

НА 10 СТР.

Виктор ХУДОЛЕЕВ

На встрече, завершившей официальные международные мероприятия 
Министерства обороны РФ в этом году, генерал армии Валерий Гераси-
мов остановился на ключевых направлениях деятельности Вооружённых 
Сил. В своём выступлении он затронул ряд военно-политических проблем,
а также рассказал о готовности Вооружённых Сил России противо-
стоять внешним угрозам.

  .
   

Начальник Генерального штаба Вооружённых 
Сил Российской Федерации –
первый заместитель министра обороны РФ 
генерал армии Валерий Герасимов провёл 
брифинг для военных атташе
иностранных государств

НА 3 СТР.

На перегоне Дрогошевск – Скалистый Байкало-Амурской магистрали началась укладка
железнодорожного пути

   

 

Роман БИРЮЛИН

Старт стыковке звена первого километра дал ми-
нистр обороны Российской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу. Соответствующее распоряжение он оз-
вучил после своего обращения по видео-конференц-связи 
к военным железнодорожникам, выполняющим задачи 
на БАМе уже более полугода, и доклада с места собы-
тий заместителя главы оборонного ведомства генера-
ла армии Дмитрия Булгакова.

«Уважаемые товарищи! В соответствии с поручени-
ем Верховного Главнокомандующего Вооружёнными 
Силами Российской Федерации Министерство оборо-
ны России привлечено к реализации грандиозного про-
екта – реконструкции Байкало-Амурской магистрали, 
– обратился к собравшимся участникам строительства 
у разъезда 2967 перегона Дрогошевск – Скалистый ми-
нистр обороны Российской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу. – Важность данного проекта обуслов-
лена острой необходимостью увеличения пропускной 
способности БАМа и необходимостью наращивания 
транспортных железнодорожных потоков. НА 2 СТР.ФО

ТО
 В

АД
ИМ

А 
СА

ВИ
ЦК

ОГ
О



2 10 декабря  2021  № 138ПУЛЬС ДНЯ

Развитие сети железных дорог 
Российской Федерации является 
одной из приоритетных задач, спо-
собствующих экономическому ро-
сту государства, развитию регионов 
и укреплению обороноспособности 
страны. С апреля мы приступили
к реконструкции Байкало-Амур-
ской магистрали, а уже сегодня со-
брались по поводу начала укладки 
железнодорожного пути».

Подводя итоги проделанной ра-
боты, министр обороны Российской 
Федерации  отметил, что «сделан 
первый, очень важный шаг, который 
даёт начало большому пути».

«Качественно и в установлен-
ный срок выполнив работы на этом 
сложном и ответственном участке, 
военные железнодорожники вновь 
доказали, что они готовы к решению 
государственных задач любой слож-
ности. Уверен, что и в дальнейшем 
вы будете образцово выполнять во-
инский долг, уверенно осваивать 
свою профессию», – сказал ми-
нистр, пожелав военнослужащим 
успехов в дальнейшей работе.

Заместитель министра оборо-
ны Российской Федерации генерал 
армии Дмитрий Булгаков по видео-
конференц-связи доложил главе 
военного ведомства о положении 
дел на объектах реконструкции ма-
гистрали.

Он сообщил, что Железнодо-
рожные войска продолжают вы-
полнение задач по реконструкции 
участка Улак – Февральск Байкало-
Амурской магистрали, отметив, что 
участок проходит по вечной мерзло-
те и является наиболее сложным на 
всём протяжении магистрали.

«К выполнению данной задачи 
на сегодняшний день привлечена 
группировка в составе 1500 человек 
личного состава и 700 единиц со-
временной техники», – продолжил 
Дмитрий Булгаков.

По его словам, работы идут на 
широком фронте: в полном объёме 
завершены вырубка лесонасаждений 
и очистка полосы отвода, выполнено 
более 845 тысяч кубических метров 
земляных работ, что составляет 113 
процентов от плана 2021 года.

«В настоящее время выполняем 
работы на семи объектах: на пяти 
объектах ведём работы по отсыпке 
насыпей и выемке земляного полот-
на, на одном объекте – Разъезд 2905 
– Нора – завершаем восстановление 
притрассовой автомобильной доро-
ги для обеспечения сооружения на-
сыпи земляного полотна. На одном 
объекте, на котором мы сейчас на-
ходимся, Дрогошевск – Скалистый 
завершена подготовка полностью 
земляного полотна и завершается 
укладка рельсошпальной решётки на 
этом участке», – подвёл итог генерал 
армии Дмитрий Булгаков.

Он также сообщил о нача-
ле 9 декабря 2021 года в 10.00 по 
местному времени укладки рель-
сошпальной решётки на перегоне 
Огорон – Молдавский протяжён-
ностью 12 километров.

«Товарищ министр обороны 
Российской Федерации, разрешите 
приступить к стыковке завершаю-
щего звена рельсошпальной решёт-
ки на участке Дрогошевск – Скали-
стый», – обратился генерал армии 
Дмитрий Булгаков. «Конечно, 
приступайте, Дмитрий Витальевич. 
Большое событие», – сказал генерал 
армии Сергей Шойгу.

После этого генерал армии 
Дмитрий Булгаков, а также началь-
ник Главного управления Желез-
нодорожных войск генерал-лей-
тенант Олег Косенков завершили 
сболчивание стыковых накладок 
рельсовых звеньев первого киломе-
тра, затянув гайки путевыми клю-
чами, на которых было начертано: 
«Первый километр БАМ, 2021 г.».

Стоит напомнить, что в соот-
ветствии с поручением Верховного 
Главнокомандующего Вооружённы-
ми Силами Российской Федерации 
и решением министра обороны РФ 
с апреля этого года военнослужащие 
отдельных железнодорожных бригад 
Восточного и Центрального воен-
ных округов выполняют задачи по 
реконструкции железнодорожного 
участка Улак – Февральск Байкало-
Амурской магистрали в рамках раз-
вития второго этапа Восточного по-
лигона железных дорог.

Участок, протяжённость кото-
рого составляет 339 км, проходит 
по вечной мерзлоте и является наи-
более сложным на всём протяже-
нии Байкало-Амурской магистрали. 
Всего реконструкции подлежит 19 
объектов, в том числе девять разъ-
ездов, девять двухпутных вставок и 
один второй главный путь. При этом 
Железнодорожные войска намерены 
завершить работы по реконструкции 
своего участка Байкало-Амурской 
магистрали досрочно.

«Мы планировали участки доро-
ги протяжённостью 339 километров 
сделать в 2024 году. Однако мы их 
закончим в 2023 году», – сказал ге-
нерал армии Дмитрий Булгаков. По-
скольку Железнодорожные войска 
выполняют задачи с опережением 

графика ежесуточно и в целом по 
месяцу, все основания для перевы-
полнения плана есть.

Кроме того, заместитель главы 
оборонного ведомства сообщил, что 
в марте 2022 года группировка во-
еннослужащих, задействованных
в реконструкции БАМа, будет 
усилена за счёт военных железно-
дорожников Западного военного 

округа, что позволит сдать бóльшую 
часть объектов из 19 закреплённых 
за Минобороны России досрочно. 

В районах выполнения задач 
созданы все необходимые бытовые 
условия для проживания и жиз-
недеятельности, личный состав 
размещён в построенных блоч-

но-модульных городках (БМГ), 
отвечающих всем современным 
требованиям. При этом важно, что 
военнослужащие не чувствуют себя 
оторванными от мира.

«Если сравнивать нынешние 
условия проживания военнослужа-
щих с теми, в которых проживали 
военные железнодорожники, при-
нимавшие участие в строительстве 
БАМа в 70-х и 80-х годах, то это не-

сопоставимые показатели, – под-
черкнул начальник управления Же-
лезнодорожных войск Центрального 
военного округа генерал-майор Олег 
Брагин. – Я в конце 80-х годов про-
шлого века участвовал в строитель-
стве БАМа. Мы жили в палатках.
О телевизорах и горячей воде могли 
только мечтать. Ни о каком выборе 
блюд на приёмах пищи не было и 
речи. Сейчас же условия для службы 
и выполнения задач на порядок луч-
ше. Тренажёрный зал, стиральные 
машины, стационарный телефон, 
чтобы позвонить родным, – раньше 
ничего этого не было. Созданные для 

военнослужащих условия в настоя-
щее время – это основа для успеш-
ного выполнения поставленных 
государством задач, лицо современ-
ного состояния Вооружённых Сил 
Российской Федерации. Железнодо-
рожные войска достойно выполнят 
поставленные задачи!»

Там же, в БМГ для технического 
обслуживания и ремонта техники 
оборудованы специальные тенто-
мобильные укрытия – ПТОР (пун-
кты технического обслуживания и 
ремонта). Кстати, что касается пун-
ктов технического обслуживания и 
ремонта, то генерал армии Дмитрий 
Булгаков посетил блочно-модуль-
ный городок у станции Дрогошевск 
и положительно оценил работу по 
выполняемым ремонтам и техни-
ческому обслуживанию техники. 
Он отметил, что такие сооружения, 
где может осуществляться одновре-
менный ремонт до десяти грузовых 
автомобилей, крайне необходимы 
в регионах вечной мерзлоты. Тем 
более что на их возведение нужно 
не так много времени. В этом автор 
этих строк убедился лично, так как 
сопровождал заместителя министра 
обороны Российской Федерации 
в его рабочей поездке на БАМ два 
месяца назад, и пункт технического
обслуживания и ремонта в БМГ
у станции Дрогошевск только-
только начинали возводить. А сей-
час это  функционирующее соору-
жение, обеспечивающее выполне-
ние задач по реконструкции БАМа.

Как мы уже сказали, работы по 
реконструкции БАМа ведутся сила-
ми военных железнодорожников, 
представляющих Восточный и Цен-
тральный военные округа. Напри-
мер, участок Дрогошевск – Скали-
стый, на котором началась укладка 
пути, находится в ведении военнос-
лужащих отдельной железнодорож-
ной бригады Железнодорожных во-
йск из Республики Хакасия. Стоит 
отметить, несмотря на то что личный 
состав бригады трудится в несколь-
ких тысячах километрах от пункта 
постоянной дислокации, стенды и 
плакаты, где можно ознакомиться

с информацией о Республике Хака-
сия, а также с экспозицией, посвя-
щённой национальным промыслам 
республики, не позволяют воен-
нослужащим соединения забыть
о принадлежности к Сибири.

«Личный состав соединения, 
развернув в апреле в районе стан-
ции Дрогошевск полевой городок, 
приступил к выполнению специ-
альных задач, – вспоминает ко-
мандир отдельной железнодорож-
ной бригады из Абакана полковник 
Сергей Буланов. – На данный мо-
мент перевезено и уложено в путь 
порядка 150 тысяч кубометров 
скального грунта, проложено око-
ло 10 километров притрассовой 
автомобильной дороги, очищено 
от лесонасаждений в полосе отво-
да свыше 125 гектаров территории. 
Послойная отсыпка производилась 
в соответствии с необходимыми 
требованиями. Максимальная вы-
сота выполненной отсыпки зем-
ляного полотна составила шесть 
метров. Данную задачу выполнили 
с опережением графика на один 
год. При этом хотелось бы отме-
тить, что личный состав выполняет 
учебно-производственные задачи
в строго регламентируемое вре-
мя с 9 до 18 часов. Протяжённость 
сданного участка составила 2800 
метров. Главными трудностями,
с которыми мы столкнулись, стали 
плавучие грунты, а также сильная 
заболоченность местности. Осо-
бенно сложно здесь было весной, 
когда подъездные дороги находи-
лись в ненадлежащем состоянии 
и требовали незамедлительного 
восстановления и подсыпки. При 
работе мы задействовали полно-
стью весь личный состав и технику 
одного батальона. Это порядка 180 
человек. В техническом обеспе-
чении проблемных вопросов не 
имеется, и несмотря на понижа-
ющуюся температуру, считаю, что
с выполнением поставленных за-
дач мы справляемся успешно».

Инвестиционный проект 
модернизации железнодорож-
ной инфраструктуры Байкало-
Амурской и Транссибирской 
железнодорожных магистралей 
предусматривает существенное 
развитие и увеличение пропуск-
ной и провозной способности 
сети железных дорог Восточного 
полигона.

Реализация этого проекта обе-
спечит более глубокое исследование 
перспективных месторождений, 
произведёт положительный эконо-
мический и социальный эффект для 
Российской Федерации.

Повысится вывоз дополнитель-
ных объёмов грузов с основных ме-
сторождений Восточного полигона 
железных дорог в направлении мор-
ских портов и пограничных перехо-
дов, логистические схемы перевозки 
грузов станут более расширенными 
и эффективными.

Имея в составе Вооружённых 
Сил Железнодорожные войска, 
Минобороны России может в лю-
бых самых сложных условиях об-
становки выполнить строительство 
и восстановление железных дорог, 
обеспечить надёжное прикрытие 
инфраструктуры железнодорожно-
го транспорта общего пользования 
Российской Федерации.

Фото Владислава ТИМОФЕЕВА
Москва – Амурская область – 
Москва

  
Военный комитет ОДКБ обсудил укрепление общего оборонного потенциала
для поддержания региональной стабильности

Александр АЛЕКСАНДРОВ

Совершенствованию Коллективных 
авиационных сил и противовоздушной 
обороны, расширению миротворче-
ской деятельности и развитию во-
енной инфраструктуры, а также 
всесторонней оценке обстановки
в регионах коллективной безопасно-
сти было посвящено очередное заседа-
ние Военного комитета по вопросам 
развития военного сотрудничества
с участием начальников генеральных 
штабов государств – членов Органи-
зации Договора о коллективной без-
опасности.

На заседании, которое прохо-
дило в режиме видеоконференции 
с подключением порядка 10 задей-
ствованных площадок, были рас-
смотрены вызовы и угрозы военной 
безопасности в Восточно-Европей-
ском, Кавказском и Центрально-
Азиатском регионах коллективной 
безопасности. Более детально об-
суждались вопросы дальнейшего 
развития Коллективных авиацион-
ных сил и организации противовоз-
душного прикрытия коалиционных 
группировок войск при их развёр-
тывании и применении в регионах 
коллективной безопасности.

В числе актуальных задач по 
совершенствованию коллектив-
ного боевого потенциала ОДКБ 
на заседании, в частности, обсуж-
далось развитие военной инфра-
структуры на территории Таджики-

стана. «Определили направления 
дальнейшей работы по совер-
шенствованию объектов военной 
инфраструктуры на территории 
Республики Таджикистан в интере-
сах развёртывания коалиционных 
группировок Коллективных сил», 
– заявил на правах председателя 
Военного комитета начальник Ге-
нерального штаба Вооружённых 
Сил РФ – первый заместитель ми-

нистра обороны РФ генерал армии 
Валерий Герасимов.

Помимо этого, по результатам 
совместного учения с Коллек-
тивными силами оперативного 
реагирования ОДКБ «Взаимодей-
ствие-2021» на заседании Военного 
комитета были приняты решения 
по повышению эффективности 
управления данным компонентом 
войск организации. По общему 

мнению участников, конкретные 
решения в таких принципиально 
важных направлениях способству-
ют укреплению системы коллек-
тивной безопасности и поддержа-
нию региональной стабильности.

По оценке председателя Во-
енного комитета ОДКБ, состояв-
шийся обстоятельный обмен мне-
ниями по военно-политической 
обстановке в регионах коллектив-

ной безопасности подтверждает 
единое понимание генеральными 
штабами вооружённых сил стран 
ОДКБ характера вызовов и угроз 
военной безопасности. «Договори-
лись координировать совместные 
действия по их нейтрализации и 
совершенствовать военный потен-
циал ОДКБ», – добавил глава рос-
сийского Генштаба.

Отдельно о работе по привлече-
нию потенциала ОДКБ к миротвор-
ческой деятельности Организации 
Объединённых Наций членов Во-
енного комитета проинформировал 
начальник Объединённого штаба 
ОДКБ генерал-полковник Анато-
лий Сидоров. Он, в частности, отме-
тил, что в настоящее время учреждён 
институт спецпредставителя гене-

рального секретаря ОДКБ по вопро-
сам миротворчества, а также создана 
совместная рабочая группа предста-
вителей Секретариата, Объединён-
ного штаба ОДКБ и Секретариата 
ООН по вопросам миротворчества.

По его словам, в настоящее вре-
мя также определён порядок под-
готовки военных наблюдателей и 
офицеров штабов для участия в ми-
ротворческих операциях. При этом 
стоит отметить, что для изучения 
практического опыта проведения 
миротворческих операций под эги-
дой ООН в эти дни представители 
Секретариата и Объединённого 
штаба ОДКБ в рамках рабочей по-

ездки посещают миротворческую 
миссию «ЮНИФИЛ» (UNIFIL)
в Ливане.

Подводя итоги, начальник Ге-
нерального штаба ВС РФ генерал 
армии Валерий Герасимов напом-
нил, что в ходе заседания были 
также рассмотрены приоритетные 
направления деятельности ОДКБ 
в военной сфере на период пред-
седательства Республики Армения
в организации в 2022 году и отданы 
поручения по их реализации. Кро-
ме того, одобрена деятельность 
Михайловской военной артилле-
рийской академии в качестве ба-
зовой организации по подготовке 
военных кадров для государств – 
членов ОДКБ по специальностям 
ракетных войск и артиллерии.

Под российским председатель-
ством в совместной работе при-
няли участие начальники гене-
ральных штабов вооружённых сил 
Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, а также 
руководство Объединённого шта-
ба ОДКБ и заместитель генераль-
ного секретаря организации Тахир 
Хайруллоев. С момента прошлого 
заседания в составе комитета про-
изошло изменение – на должность 
первого заместителя министра обо-
роны – начальника генерального 
штаба вооружённых сил Казахста-
на был назначен генерал-лейтенант 
Марат Хусаинов.

Обсуждалось дальнейшее развитие 
Коллективных авиационных сил и организации 
противовоздушного прикрытия коалиционных 
группировок войск
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В марте 2022 года группировка военнослужащих, 
задействованных в реконструкции БАМа, будет 
усилена за счёт сил военных железнодорожников 
Западного военного округа
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Прежде чем начать брифинг, 
генерал армии Валерий Герасимов 
выразил искренние слова соболез-
нования руководству министерства 
обороны и вооружённых сил Ин-
дии в связи с трагической гибелью 
в авиакатастрофе начальника штаба 

обороны Республики Индия гене-
рала Бипина Равата, его супруги и 
сопровождающих лиц.

ОБОСТРЕНИЕ ПРОБЛЕМ 
ГЛОБАЛЬНОЙ
И РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Как заявил начальник Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил РФ, 
основным фактором, влияющим на 
направленность деятельности на-
ших Вооружённых Сил, является 
обострение проблем глобальной и 
региональной безопасности. 

– Прежде всего, нарастанию на-
пряжённости в мире способствуют 
деструктивная внешняя политика 
ряда государств, расширение мас-
штабов терроризма и радикального 
экстремизма, а также продолжаю-
щийся глобальный экономический 
спад на фоне распространения коро-
навирусной инфекции, – сказал он.

«НОВОЕ УРАВНЕНИЕ» 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ

– На состояние глобальной 
безопасности оказывает влияние 
деградация системы контроля над 
вооружениями, – отметил генерал 
армии Валерий Герасимов. – Анализ 
ситуации показывает, что реальная 
причина развала Договора о РСМД 
и Договора по открытому небу – 
стремление Соединённых Штатов 
снять с себя ограничения в развитии 
вооружений. 

– Размещение ракет средней и 
меньшей дальности в Европе и Ази-
атско-Тихоокеанском регионе соз-
даёт серьёзную угрозу региональной 
и глобальной безопасности, – про-
должил он. – Поэтому наше пред-
ложение о взаимном моратории на 
развёртывание таких ракет сохраня-
ет силу. 

Ещё одной проблемой, по сло-
вам начальника Генерального шта-
ба Вооружённых Сил РФ, является 
перенос военного противостояния 
в космическое пространство. Ва-
шингтон не готов принять на себя 
международные обязательства по 
предотвращению гонки вооружения 
в космосе. 

– Сегодня необходим новый 
подход к выработке механизмов 
контроля над вооружениями, по-
этому Россией было предложено 
«новое уравнение безопасности», 
которое охватывает все типы насту-
пательных и оборонительных во-
оружений, влияющих на стратеги-
ческую стабильность, а также новые 
сферы противоборства: киберпро-
странство, космос, искусственный 
интеллект, – сказал генерал армии 
Валерий Герасимов.

ВОЕННАЯ АКТИВНОСТЬ НАТО 
У РОССИЙСКИХ ГРАНИЦ

– Не снижается напряжённость 
обстановки в Европе, – заявил на-

чальник Генерального штаба. – За 
последние годы военная активность 
Североатлантического альянса уве-
личилась в разы. Ежегодно в непо-
средственной близости от россий-
ских границ проводится около 40 
крупных военных учений НАТО. 

– В этом году проведено мас-
штабное учение «Защитник Евро-

пы», в которое были вовлечены 
не только страны альянса, но и 
внеблоковые государства: Шве-
ция, Финляндия, Австрия. В ходе 
них к российским границам были 
передислоцированы значительные 
контингенты войск. Учения завер-
шены, но при этом часть техники 
Соединённых Штатов до насто-
ящего времени из Европы не вы-
ведена, – отметил генерал армии 
Валерий Герасимов.

– Американская стратегическая 
авиация значительно увеличила 
облёты российских границ, в ходе 
которых осуществляет тренировки 
пусков крылатых ракет по объектам 
на территории Российской Феде-
рации. Только за последний месяц 
совершено около 30 вылетов, что
в два с половиной раза больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года. Наблюдается всплеск военно-
морской деятельности сил НАТО в 
Чёрном и Балтийском морях. В этом 
году 26 боевых кораблей нечерно-
морских государств альянса – Вели-
кобритании, Греции, Испании, Ита-
лии и США – совершили 29 заходов 
в Чёрное море. В прошлом году таких 
заходов было 23. При этом действия 
кораблей НАТО зачастую носят про-
вокационный характер. Российские 
военные внимательно отслеживают 
все перемещения, и любые попытки 
нарушения границы, конечно, будут 
пресекаться, – подчеркнул началь-
ник Генерального штаба.

При этом генерал армии Валерий 
Герасимов отметил, что инициативы 
РФ об отводе районов проведения 
учений от линии соприкосновения 
Россия – НАТО, а также направлен-
ные на повышение предсказуемости 
действий и снижение опасной во-
енной деятельности по-прежнему 
сохраняют актуальность.

ПРОВОКАЦИИ УКРАИНСКИХ 
ВЛАСТЕЙ БУДУТ ПРЕСЕКАТЬСЯ 

– Поставки Украине вертолётов, 
беспилотных летательных аппаратов 
и самолётов подталкивают укра-
инские власти к резким и опасным 
шагам. Киев не выполняет минские 
договорённости. Украинские во-
оружённые силы заявляют о начале 
применения в Донбассе противо-
танковых управляемых ракет «Джа-
велин», которые были поставлены 
Соединёнными Штатами, а также 
используют разведывательно-удар-
ные беспилотные летательные ап-
параты турецкого производства.
В результате обостряется и без того 
накалённая обстановка на востоке 
этой страны, – сказал генерал армии 
Валерий Герасимов.

– Однако, – подчеркнул он, 
– любые провокации украинских 
властей по силовому урегулирова-
нию проблем Донбасса будут пре-
секаться.

При этом начальник Генштаба 
отметил, что информация о якобы 
готовящемся вторжении России на 
Украину является ложью, а военная 
деятельность, осуществляемая на 

национальной территории, не тре-
бует уведомления.

ОДКБ БУДЕТ ПРЕСЕКАТЬ 
ПОПЫТКИ ПРОНИКНОВЕНИЯ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

– ОДКБ будет пресекать попыт-
ки проникновения экстремистов из 

Афганистана в Центральную Азию, 
– подчеркнул генерал армии Вале-
рий Герасимов. – Организация оста-
ётся надёжным гарантом стабильно-
сти в Центральной Азии и способна 
обеспечить безопасность стран ре-
гиона. В целях нейтрализации дея-
тельности международных террори-
стических организаций планируется 
продолжить совместно с партнёра-
ми по ОДКБ и ШОС реализацию 
мер по поддержанию стабильности 
и безопасности в регионе.

– Не снижается активность
в распространении идей радикаль-
ного ислама таких террористиче-
ских организаций, как ИГИЛ и 
«Аль-Каида» (запрещены в РФ). От-
мечается увеличение числа их сто-
ронников в отдельных государствах 
данных регионов. Толчком к этому 
послужил успех талибов (участники 
запрещённой в РФ организации)
в Афганистане. Система безопас-
ности, выстроенная в этой стране за 
время нахождения там войск запад-
ной коалиции, продемонстрировала 
неспособность противостоять вну-
тренним угрозам и развалилась до 
завершения их вывода. Последствия 
обвала обстановки стали проблемой 
не только для граничащих с Афга-
нистаном стран и государств Цен-
трально-Азиатского региона, но и 
для мирового сообщества в целом, – 
констатировал начальник Генштаба.

ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДАЧ В СИРИИ

– Незаконные вооружённые 
формирования не отказались от 
планов по расширению террито-
рий своего влияния. И этому спо-
собствует нелигитимное военное 
присутствие Соединённых Штатов 
и ряда других стран на территории 
Сирии, которое снижает эффектив-
ность борьбы с террористическими 
отрядами, – сказал генерал армии 
Валерий Герасимов.

По его словам, Воздушно-кос-
мические силы России совместно
с правительственными войсками 
Сирии продолжают рейды по лик-
видации террористов, одновремен-
но с этим оказывается помощь в 
возвращении беженцев, восстанов-
лении инфраструктуры и террито-
риальной целостности страны. 

– В зоне деэскалации «Идлиб» 
ведётся работа с турецкой сторо-
ной по выполнению существую-
щих договорённостей и поддержа-
нию режима прекращения боевых 
действий, – отметил начальник 
Генштаба.

ГУМАНИТАРНЫЕ ЗАДАЧИ
В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ 

– Российские Вооружённые 
Силы продолжают выполнять ми-
ротворческие задачи в Нагорном 
Карабахе. Более года назад удалось 
остановить кровопролитную войну 
и создать условия для восстановле-
ния мира в регионе. В целях сниже-
ния напряжённости и соблюдения 
режима прекращения огня россий-

скими миротворцами организова-
но дежурство на наблюдательных 
постах и патрулирование района 
проведения миротворческой опера-
ции. Дополнительно для контроля 
за прекращением огня и всех во-
енных действий с января этого года 
в Агдамском районе Азербайджана 
функционирует Совместный рос-
сийско-турецкий центр, – заявил 
начальник Генштаба.

АКТИВНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С ПАРТНЁРАМИ В АЗИАТСКО-
ТИХООКЕАНСКОМ РЕГИОНЕ 

– Создание блоков с явной на-
правленностью против другого 
государства является дестабилизи-
рующим фактором. Блок АУКУС 
(AUKUS – Австралия, Великобри-
тания, США) создаёт предпосылки 
для распространения ядерных тех-
нологий. Создание атомного под-
водного флота Австралии может 
стать новым этапом борьбы за реги-
ональное доминирование не только 
в Азиатско-Тихоокеанском, но и
в других регионах мира, – сказал
генерал армии Валерий Герасимов. 

Он отметил, что Минобороны 
России проводит активное взаимо-
действие с партнёрами в Азиатско-
Тихоокеанском регионе (АТР).

– В этом году мы приняли уча-
стие в совещаниях министров обо-
роны государств – участников 
АСЕАН и диалоговых партнёров 
(«СМОА плюс»), а также в меропри-
ятиях по безопасности в рамках Ре-
гионального форума АСЕАН, – со-
общил начальник Генштаба.

ПОЛЁТЫ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
АВИАЦИИ США У ВОСТОЧНЫХ 
РУБЕЖЕЙ РОССИИ 

– В последнее время отмеча-
ется значительное увеличение ко-
личества полётов стратегической 
авиации США непосредственно

у восточных рубежей России. В ходе 
этих мероприятий экипажи амери-
канских бомбардировщиков также 
отрабатывают выход на рубеж при-
менения крылатых ракет с нанесе-
нием условного ракетного удара, 
– сказал генерал армии Валерий Ге-
расимов. – Во всех случаях средства 
противовоздушной обороны свое-
временно обнаруживают такие цели 
и осуществляют меры по предотвра-
щению инцидентов.

РОССИЯ И КИТАЙ 
ПРОДОЛЖАТ СОВМЕСТНОЕ 
МОРСКОЕ И ВОЗДУШНОЕ 
ПАТРУЛИРОВАНИЕ В АТР

По словам генерала армии Ва-
лерия Герасимова, сотрудничество 
Москвы и Пекина – важное звено 
обеспечения стабильности в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. Не-
давно подписанная двусторонняя 
дорожная карта развития военной 
безопасности открывает новые воз-
можности на этом треке. 

– 23 ноября подписана дорож-
ная карта развития сотрудничества и 
военной безопасности межу Росси-
ей и Китаем на период до 2025 года. 
В документе задекларировано, что 
совместные тренировки, морское 
и воздушное патрулирование будут 
продолжены, – заявил он. 

В ПОСТОЯННОЙ ГОТОВНОСТИ 
К БОЕВОМУ ПРИМЕНЕНИЮ 

Как сообщил генерал армии Ва-
лерий Герасимов, в наземных стра-
тегических ядерных силах более 95 
процентов пусковых установок со-
держится в постоянной готовности 
к боевому применению.

– В Ракетных войсках страте-
гического назначения продолжает-
ся перевооружение на комплексы 
«Ярс», а также приводятся в го-
товность к боевому применению 
очередные пусковые установки ра-
кетного комплекса «Авангард». В бо-
евой состав морских стратегических 
ядерных сил в ближайшее время 
будет введён ещё один атомный под-
водный крейсер с баллистическими 
ракетами «Булава». Продолжается 
модернизация стратегических раке-
тоносцев авиационных стратегиче-
ских ядерных сил, обеспечивающая 
применение ими современных вы-
сокоточных ракет большой даль-
ности. В целом состояние ядерной 
триады России обеспечивает реше-
ние задач сдерживания. При этом 
развитие стратегических ядерных 
сил ведётся в строгом соответствии 
с международными обязательства-
ми, определёнными Договором о 
мерах по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических на-
ступательных вооружений (СНВ-3), 
– заявил начальник Генштаба.

РОССИЯ НАРАЩИВАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТИ ВОЗДУШНО-
КОСМИЧЕСКОЙ ОБОРОНЫ 

По словам генерала армии Ва-
лерия Герасимова, Россия парирует 
потенциальные угрозы в воздушно-
космической сфере за счёт совер-
шенствования боевого потенциала 
Воздушно-космических сил. 

– Для наращивания возмож-
ностей воздушно-космической 

обороны по своевременному об-
наружению и предупреждению
о ракетном нападении выведен на 
орбиту очередной космический ап-
парат Единой космической систе-
мы, – сообщил он. – Продолжается 
строительство радиолокационных 
станций системы загоризонтно-
го обнаружения воздушных целей, 
позволяющих контролировать воз-
душное пространство на удалении 
до двух тысяч километров от нашей 
границы. Воинские части и соедине-
ния ВКС оснащаются современной 
и модернизированной авиационной 
техникой, зенитными ракетными 
комплексами, радиолокационными 
станциями и комплексами различ-
ного назначения. Приоритет отда-
ётся таким вооружениям, как Су-57, 
Су-35С и Су-34, а также зенитные 
ракетные комплексы С-400, С-350 и 
«Панцирь-С». Дальнейшее развитие 
получила беспилотная авиация. На 
оснащение войск поставлены новые 
разведывательно-ударные комплек-
сы с беспилотными летательными 
аппаратами, успешно прошедшими 
испытания в боевых действиях на 
территории Сирии. Расширяют-
ся также возможности по ведению 
радиоэлектронной борьбы, нанесе-
нию высокоточных ударов, увели-
чению дальности и продолжитель-
ности полёта. 

УГРОЗЫ ДЛЯ КОСМИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ОРБИТЕ 
НЕТ 

– 15 ноября успешно проведены 
испытания по поражению выведен-
ного из эксплуатации отечественно-
го космического аппарата, который 
был запущен ещё в 1982 году. Обра-
зовавшиеся фрагменты не представ-
ляют угрозы для космической дея-
тельности на орбите, – подчеркнул 
начальник Генштаба. 

«БУМЕРАНГ», «КУРГАНЕЦ»
И «АРМАТА» 

В оснащении Сухопутных 
войск, по словам генерала армии 
Валерия Герасимова, особое внима-
ние уделяется поставкам современ-
ных средств управления, разведки, 
радиоэлектронной борьбы и огне-
вого поражения. Для повышения 
ударных возможностей, манёврен-
ности и автономности общевойско-
вых соединений ведутся работы по 
созданию принципиально новых 
образцов бронетанковой техники 
на унифицированных платформах 
«Армата», «Курганец» и «Буме-
ранг». Разрабатывается перспек-
тивный артиллерийский комплекс 
«Коалиция-СВ» и мобильный зе-
нитный артиллерийский комплекс 
«Деривация-ПВО». Вся создаваемая 
техника имеет возможность инте-
грации в единое информационное 
пространство Вооружённых Сил.

«ЦИРКОН» УСПЕШНО 
ЗАВЕРШАЕТ ИСПЫТАНИЯ 

Как отметил начальник Ген-
штаба, возможности Военно-Мор-
ского Флота в ближней и дальней 
морских зонах наращивались за 
счёт поставки современных подво-
дных лодок и надводных кораблей. 
В августе этого года проведена за-
кладка шести новых кораблей для 
ВМФ. Успешно завершаются ис-
пытания корабельного ракетного 
комплекса «Циркон», в ходе ко-
торых подтверждена возможность 

стрельбы гиперзвуковой ракетой 
как с надводного корабля, так и
с атомной подводной лодки из 
подводного положения.

НАРАЩИВАЮТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТИ ВДВ

– Учитывая увеличение очагов 
нестабильности вблизи нашей гра-
ницы, наращиваются возможности 
Воздушно-десантных войск, явля-
ющихся основой сил быстрого реа-
гирования, – сказал генерал армии 
Валерий Герасимов. – В этом году 
сформированы два десантно-штур-
мовых полка. В боевых воинских 
частях и соединениях осуществля-
ется формирование подразделе-
ний радиоэлектронной борьбы и 
беспилотной авиации. Высокими 
темпами идёт переоснащение на со-
временные образцы вооружения и 
военной техники.

* * *
Затем военные атташе по-

лучили информацию о СКШУ 
«Восток-2022», которое пройдёт
в сентябре следующего года,
о Международном военно-тех-
ническом форуме «Армия-2022» 
и Армейских международных иг-
рах – 2022, об антиковидной рабо-
те в Вооружённых Силах РФ.
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ЛЁТЧИК ВКС ПОСАДИЛ 
САМОЛЁТ С ОТКАЗАВШИМ 
ДВИГАТЕЛЕМ

На аэродроме Кресты (Псков-
ская область) проводились плановые 
учебно-тренировочные полёты са-
молётов военно-транспортной ави-
ации с десантированием подразде-
лений Воздушно-десантных войск. 
После взлёта лёгкого военно-транс-
портного самолёта на высоте более 
100 метров пропала тяга двигателя, 
самолёт перестал набирать высоту и 
начал терять скорость. На борту на-
ходилось 10 военнослужащих ВДВ 
и три члена экипажа.

В условиях ограниченного вре-
мени командир воздушного судна 
старший лейтенант Максим Каба-
ков грамотно оценил обстановку, 
доложил руководителю полётами

о нештатной ситуации в воздухе и 
после получения разрешения успеш-

но выполнил аварийную посадку на 
неподготовленную площадку, подо-
бранную с воздуха.

Благодаря профессиональным 
действиям лётчика никто из экипа-
жа и личного состава, находившего-
ся на борту, не пострадал. Самолёт не 
получил повреждений и сразу после 
проведения технического осмотра и 
обслуживания продолжит исполь-
зоваться по назначению. За прояв-
ленное мужество старший лейтенант 
Максим Кабаков будет представлен 
главнокомандующим Воздушно-
космическими силами к награде.

СПАСАТЕЛИ ЧЕРНОМОРСКОГО 
ФЛОТА СНЯЛИ КОРАБЛЬ
С МЕЛИ

В Чёрном море экипаж спаса-
тельного судна «Эпрон» из соста-

ва аварийно-спасательного отряда 
управления поисковых и аварий-
но-спасательных работ ЧФ в ходе 
учения выполнил снятие корабля
с мели. Специалисты судна при этом 
отрабатывали метод кренования и 
дифферентования. Обстановку они 
оценивали с помощью подводных 
телевизионных комплексов. Меро-
приятие состоялось при выполне-
нии курсовой задачи в соответствии 
с планом подготовки сил аварийно-
спасательного отряда ЧФ.

В ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА 
ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ 
ЮЖНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 
ПОЗДРАВЯТ 38 ЧЕЛОВЕК

Среди них – Герои Советского 
Союза, Герои Российской Феде-

рации, полные кавалеры ордена 
«За службу Родине в Вооружён-
ных Силах СССР». Во всех воин-
ских частях и соединениях ЮВО 
пройдут митинги и памятные це-
ремонии с участием военнослу-
жащих, юнармейцев и представи-
телей администраций субъектов и 
городов.

Торжественные мероприятия 
и чествование Героев Советского 
Союза, ветеранов Великой Оте-
чественной войны состоятся в 
гарнизонных домах офицеров, во 
время посещений воинских ча-
стей и соединений ЮВО, парков 
и скверов, а также на квартирах. 
Участники памятных меропри-
ятий возложат венки и цветы
к Вечному огню мемориальных 
комплексов в городах и населён-
ных пунктах.

С личным составом воинских 
частей и соединений округа будут 
организованы просмотры филь-
мов, проведены интерактивные 
занятия «России славные сыны», 
тематические викторины, по-
свящённые прославленным вое-
начальникам времён Великой
Отечественной войны. В них так-
же примут участие более трёх ты-
сяч юнармейцев.

Среди действующих военно-
служащих ЮВО – три Героя Рос-
сийской Федерации: командующий 
войсками военного округа генерал 
армии Александр Дворников, заме-
ститель командующего войсками 
военного округа генерал-лейтенант 
Рустам Мурадов, командующий 
российским миротворческим кон-
тингентом генерал-лейтенант Ген-
надий Анашкин.

  .    
С 1 СТР.
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– Только в 2021 году за высо-

кий профессионализм, личное 
мужество и отвагу, проявленные 
при исполнении воинского долга 
в условиях, сопряжённых с ри-
ском для жизни, 1049 военнослу-
жащих отмечены государствен-
ными наградами и более 10 тысяч 
военнослужащих удостоены зна-
ков отличия Министерства обо-
роны Российской Федерации. 
Вот и судите сами – можно ли 
использовать эти определения
в текущий момент.

– Войска вверенного вам окру-
га были и остаются на передовой. 
С чем это связано?

– Угрозами военной безопас-
ности Российской Федерации 
в зоне ответственности округа 
остаются наращивание силового 
потенциала НАТО у границ Рос-
сии, боестолкновения в Сирии, 
возможность эскалации воору-
жённого конфликта на Украине
и в Закавказье. 

Поэтому наши главные уси-
лия сосредоточены на поддержа-
нии боевой и мобилизационной 
готовности войск Южного воен-
ного округа на уровне, гаранти-
рующем обеспечение надёжной 
защиты государственных интере-
сов и военной безопасности юга 
Российской Федерации. 

– Как поётся в песне: «Мы 
мирные люди, но наш бронепоезд 
стоит на запасном пути». Какие
у нас «бронепоезда» сосредоточены 
на основных и запасных путях? 

– Боевой потенциал Южного 
военного округа и прежде был до-
статочно внушительным. А в на-
стоящее время он заметно возрос 
благодаря формированию новых 
воинских частей и соединений. 

В составе 58-й общевойско-
вой армии воссоздана 19-я мото-
стрелковая дивизия. 8-я общевой-
сковая армия усилена ракетной 
и артиллерийской бригадами.
К занятиям по боевой подготовке 
приступили воинские части вновь 
сформированной 20-й гвардей-
ской мотострелковой дивизии. 
49-ю общевойсковую армию по-
полнили части радиоэлектрон-
ной борьбы, радиационной, 
химической и биологической
защиты. 

– Александр Владимирович, 
насколько полно эти и другие во-
инские формирования оснащены 
всем необходимым, в первую оче-
редь вооружением, военной и спе-
циальной техникой?

– Учитывая сложную воен-
но-политическую обстановку
в зоне ответственности Южно-
го военного округа, руководство 
военного ведомства придаёт при-
оритетное значение вопросам 
оснащения и перевооружения 
войск. На данный момент доля 
новейших и модернизированных 
образцов ВВСТ в войсках округа 
достигла 71 процента.

Только в текущем году в во-
инские части и соединения ЮВО 
поступило более 1,5 тысячи еди-
ниц новейших образцов ВВСТ, 
включая корабли, самолёты, 
вертолёты, различную броне-
технику, средства связи, радио-
электронной борьбы и другие 
виды вооружения.

В рамках государственно-
го оборонного заказа 2021 года
в объединение ВВС и ПВО ЮВО 
пришли оборудованные новей-
шими прицельными комплекса-
ми вертолёты Ка-52 и самолёты 
Су-25СМ3. 

В части зенитных ракетных 
войск поступает суперсовремен-
ная зенитная ракетная система 
С-350 «Витязь». Одновременно 
с этим происходит процесс пере-
вооружения на модернизирован-
ную зенитную ракетную систему 
С-300ПМ2.

– Вот уже не первый год в вой-
сках вверенного вам военного 
округа сотни подразделений де-
монстрируют высокие показатели 
по различным направлениям слу-
жебной деятельности – от боевой 
подготовки до образцового состо-

яния воинской дисциплины в во-
инских коллективах. Речь идёт об 
ударных подразделениях.

– Эффективным стимулом 
для роста уровня боевой выучки 
явилось стремление личного со-
става подразделений добиться 
высокого звания «ударное». По-
чётное наименование «ударное 
подразделение (корабль)» к кон-
цу учебного года в нашем воен-
ном округе подтвердили более 
160 батальонов, рот и экипажей 
кораблей. 

– Ещё один объективный пока-
затель ратного мастерства личного 
состава – успешное участие в кон-
курсах по полевой выучке, к кото-
рым относятся, в первую очередь, 
Армейские международные игры. 
Как сегодня с этим обстоят дела?

– Участие военнослужащих 
воинских частей и соединений 
ЮВО в состязаниях професси-
онального мастерства – это не 
только их оценка, но и стимули-
рование. И в первую очередь за 
счёт принципа состязательности. 

В 2021 году представительство 
ЮВО в Армейских международ-
ных играх заметно повысилось 
– всего в команды Российской 
Федерации было отобрано 288 
военнослужащих, что на 58 про-
центов выше показателей про-
шлого года.

В 14 конкурсах Армейских 
международных игр – 2021 пред-
ставители ЮВО заняли десять 
первых и четыре вторых мест, а 
лётные экипажи 4-й армии ВВС 
и ПВО в конкурсе «Авиадартс» 
поставили общий рекорд кон-
курса, по сравнению с 2020 годом 
улучшив результат на 12 баллов. 
Четвёртый год подряд экипажи 
округа в составе сборной России 
занимают первые места в конкур-
се «Танковый биатлон».

Впрочем, важны не только по-
бедные итоги участия наших во-
еннослужащих во всеармейских 
и международных раундах АрМИ, 
но и то, что в ходе подготовки
к конкурсам и участия в этапах на 
уровне воинских частей, соедине-
ний, объединений личный состав 
повышает свои знания и навыки. 
Многоуровневая конкурсная си-
стема позволяет охватить огром-
ный объём личного состава, полу-
чавший бесценный практический 

опыт тренировок и занятий в но-
вых условиях, что в итоге сказы-
вается на уровне профессиональ-
ной выучки различных военных 
специалистов.

– Александр Владимирович, 
какие задачи стояли перед вашими 
подчинёнными в ушедшем учебном 
году? Каким 2021 учебный год был 
с точки зрения учебно-боевой дея-
тельности? 

– Основные направления 
и приоритетные задачи бое-
вой подготовки военного округа
в прошедшем учебном году были 

связаны с совершенствованием 
способов огневого поражения 
противника в сочетании с разви-
тием разведывательно-огневых и 
ударных комплексов. Много вни-
мания также уделялось повыше-
нию тактической и оперативной 
манёвренности, разработке новых 
способов действий подразделений 
и воинских частей и внедрению их 
в боевую подготовку.

Всего в воинских частях и со-
единениях общевойсковых объе-
динений ЮВО в минувшем учеб-
ном году было проведено около 
2,5 тысячи мероприятий боевой 
подготовки. В том числе порядка 
200 ротных тактических учений, 
60 батальонных и 16 тактических 
учений уровня полк – бригада – 
дивизия.

В апреле 2021 года воинские 
части, соединения и объедине-
ния военного округа приняли 
участие в крупном межвидовом 
учении. В таком масштабе кон-
трольная проверка войск Юж-
ного военного округа за зимний 
период обучения проводилась 
впервые. 

По итогам учения министром 
обороны Российской Федерации 
войскам Южного военного округа 
была поставлена высокая оценка, 
отмечена слаженная работа всего 
личного состава в ходе выполне-
ния учебно-боевых задач.

– По-прежнему остаются ак-
туальными угрозы, исходящие от 
бушующей в мире новой коронави-
русной инфекции. Как удаётся про-
тивостоять этому «неприятелю»?

– Вы правильно заметили, 
что масштабные мероприятия 

оперативной и боевой подго-
товки, а также общественной 
и военно-патриотической де-
ятельности проводились в ус-

ловиях не только воздействия 
непрекращающихся угроз воен-
но-политического характера, но 
и постоянного противодействия 
распространению новой корона-
вирусной инфекции. 

Военные медики округа разра-
ботали и успешно внедрили ком-
плекс эффективных мер. В течение 
года была проведена масштабная 
кампания по вакцинации личного 
состава округа, в результате кото-
рой привиты свыше 98 процентов 
военнослужащих ЮВО. Мы одни-
ми из первых в Вооружённых Си-

лах получили более 315 тысяч доз 
вакцины против НКВИ. В при-
оритетном порядке прививались 
военнослужащие и гражданский 
персонал округа, но мы постара-
лись охватить также членов семей 
военнослужащих и военных пен-
сионеров. 

Прилагаемые усилия позво-
лили нашим медучреждениям 
вернуться к работе в штатном 
режиме, возобновить оказание 
плановой медицинской помощи,
в том числе высокотехнологич-
ной, в необходимом объёме.

С июля уходящего года для 
поддержания иммунитета у нас 
проводится кампания по ревак-
цинации, которой подлежат все 
граждане через шесть месяцев 
после первой прививки. 

По данным медицинской 
службы округа, уровень заболева-
емости военнослужащих НКВИ 
в сравнении с прошлым годом  
после проведённой вакцинации 
снизился более чем на 85 про-
центов, а течение самой болез-

ни проходит преимущественно
в лёгких формах (подобно острой 
респираторной инфекции). 

В сравнении с большинством 
субъектов, на территории кото-

рых расположен военный округ, 
разница уровня заболеваемости
с гражданским населением дости-
гает показателя 95 процентов.

– Хотелось бы в беседе затро-
нуть иные не менее важные темы. 
Как в ЮВО решаются социальные 
проблемы?

– Приоритетной социаль-
ной задачей для нас остаёт-
ся обеспечение военнослужа-
щих жильём. В 2021 году около
23 тысяч военнослужащих округа 
получили право на предоставле-
ние служебных жилых помеще-
ний. Около 4 тысяч офицеров, 
прапорщиков и контрактников 
справили новоселье, остальные 
оформили денежную компенса-
цию за поднаём.

Более 600 семей военнослу-
жащих реализовали право на по-
лучение жилищных субсидий для 
приобретения в собственность 
жилья (квартир либо домов). 
Средний размер жилищной суб-
сидии на семью одного военно-

служащего приблизился к 9,5 млн 
рублей, а максимальная выпла-
та семье военнослужащего из 
девяти человек составила около
19 млн рублей.

– Александр Владимирович, 
чем, кроме боевой учёбы, жил Юж-
ный военный округ в уходящем году?

– Значимой страницей
в исторической летописи ЮВО 
стало подписание 6 мая – в пре-
стольный праздник святого Геор-
гия Победоносца – соглашения
о присвоении одноимённому 
приходу статуса главного воен-
ного храма ЮВО. В Ростове-на-
Дону – на территории подворья 
храма – была торжественно от-
крыта стела, посвящённая 103-й 
годовщине образования Южного 
военного округа.

Благодаря помощи военно-
служащих нашего округа в этом 
году в короткие сроки был выпол-
нен значительный объём работ 
по благоустройству территории 
главного храма ЮВО. Сегодня 
жители донской столицы полу-
чили возможность отдыхать в за-
мечательном парке у пруда, где 
оборудованы детская и спортив-
ная площадки, сквер с декоратив-
ными деревьями и сад памятных 
камней, символизирующих со-
единения и объединения ЮВО.
В ближайшем будущем террито-
рия храма и парка обретут новые 
интересные объекты.

В этом году по инициативе 
министра обороны Российской 
Федерации Боевые знамёна воин-
ских частей, сформированных на 
Северном Кавказе в годы Великой 
Отечественной войны, были пере-
даны историческим музеям один-
надцати российских субъектов, 
находящихся в этом регионе.

В Ростовской области истори-
ческие реликвии нашли достойное 
место в экспозиции народного во-
енно-исторического комплекса 
«Самбекские высоты». 

В Волгоградской области Бо-
евые знамёна размещены в му-
зее-панораме «Сталинградская 
битва» и в Калачёвском филиа-
ле «Волгоградского областного
краеведческого музея».

Также на площадках военно-
технического форума ЮВО в ав-

густе этого года состоялись цере-
монии передачи Боевых знамён
в столице Адыгее Майкопе,
в парке «Патриот» города Став-
рополя, во Владикавказе, Астра-
хани, Махачкале и в Грозном.

Для передачи двенадцати Бо-
евых знамён Крыму и Севасто-
полю торжественная церемония 
была проведена на площадке Се-
вастопольского мемориального 
комплекса «Сапун-гора». 

В День города воинской сла-
вы Ростова-на-Дону на площа-
ди главного храма ЮВО святого 
Георгия Победоносца состоялась 
торжественная церемония пере-
дачи Боевых знамён соединений 
Красной Армии, принимавших 
участие в освобождении Ростова-
на-Дону от немецко-фашистских 
захватчиков.

Главному храму ЮВО также 
переданы копии Боевого знаме-
ни Краснознамённого Северо-
Кавказского военного округа и 
копия знамени ордена Суворова 
Краснознамённого Южного во-
енного округа.

В этот же день состоялось освя-
щение главного колокола – благо-
вестника главного храма ЮВО свя-
того Георгия Победоносца.

– Александр Владимирович, 
что год грядущий нам готовит? 
Какую ратную работу предстоит 
проделать вашим подчинённым
в новом учебном периоде?

– Прежде всего, сосредото-
читься на учебно-боевой деятель-
ности. Основными направлени-
ями боевой подготовки войск 
(сил) военного округа в новом 
учебном году является совершен-
ствование профессиональной 
выучки органов управления и 
подразделений, а также обеспе-
чение внедрения новых форм и 
способов действий подразделе-
ний в боевую учёбу, в том числе 
в ходе практических занятий и 
тактических учений. Всего в 2022 
учебном году в войсках ЮВО 
спланировано провести более
3 тысяч мероприятий боевой под-
готовки, где будут отработаны 
вопросы создания и применения 
группировок на операционных 
направлениях.

Главным мероприятием бо-
евой и оперативной подготовки 
войск ЮВО в новом году станет 
двустороннее командно-штабное 
учение с группировками войск 
(сил) на Юго-Западном стратеги-
ческом направлении.

Всем без исключения воен-
нослужащим военного округа 
предстоит много и напряжённо 
трудиться. Важны будут не толь-
ко самоотдача, но и профессио-
нализм. В связи с этим возлагаем 
большие надежды на 415-й учеб-
ный центр, который располага-
ется на общевойсковом полиго-
не Молькино в Краснодарском 
крае. Он начал свою деятельность
1 декабря – с началом зимнего 
периода обучения. На базе цен-
тра ежегодно будут готовить более 
тысячи младших специалистов,
в том числе механиков-водителей 
танков и БМП, а также водителей 
категории С, D и Е.

Войска ЮВО в новом году 
примут активное участие в кон-
курсах полевой и профессио-
нальной выучки, а также в Ар-
мейских международных играх 
– 2022. Масштабно и зрелищно 
в зоне ответственности ЮВО
в каждом субъекте Российской 
Федерации и на наших военных 
базах за рубежом мы проведём 
Военно-технический форум «Ар-
мия-2022». Традиционно со всей
ответственностью подойдём к под-
готовке и участию в параде
Победы и Главном военно-мор-
ском параде.

И всё же в первую очередь во-
еннослужащие Южного военного 
округа в новом учебном периоде 
продолжат на высоком уровне 
нести боевую службу в целях на-
дёжного обеспечения безопасно-
сти южных рубежей нашей Роди-
ны – России.

Фото пресс-службы ЮВО
Ростов-на-Дону

С 1 СТР.

В текущем году в воинские части и соединения ЮВО поступило
более 1,5 тысячи единиц новейших образцов ВВСТ, включая корабли, 
самолёты, вертолёты, различную бронетехнику, средства связи, 
радиоэлектронной борьбы и другие виды вооружения

Главным мероприятием боевой и оперативной 
подготовки войск ЮВО в новом году станет 
двустороннее командно-штабное учение
с группировками войск (сил) на Юго-Западном 
стратегическом направлении

Генерал армии
Александр ДВОРНИКОВ.
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«       …»
На Дальнем Востоке на подвигах героев-земляков активно воспитывают патриотов

Виктор ПЯТКОВ

Сила Воздушно-десантных войск 
– в их традициях. Воспитывая 
солдат на подвигах предшествен-
ников, десантники на каждой войне 
являли миру новых героев, слава ко-
торых быстро выходила за преде-
лы их гарнизонов. В результате 
десантные полки, как магнитом 
притягивая в дни открытых дверей 
юнармейцев и школьников, весомо 
участвуют в военно-патриотиче-
ском воспитании молодёжи. А как 
иначе, если именно министр обо-
роны России генерал армии Сергей 
Шойгу давно де-факто является 
главным инициатором и идеологом 
этой работы, а подвиги героев-де-
сантников вовлекают в неё самых 
разных людей?

Очень показательно в этом пла-
не почитание погибшего в Сирии 
Героя России генерал-лейтенанта 
Валерия Асапова, имя которого но-
сят три общеобразовательные шко-
лы и под бюстами которого юнар-
мейскую клятву на верность Родине 
произнесли уже несколько тысяч 
патриотически настроенных маль-
чишек и девчонок разных регионов 
и возрастов. 

Подвиг Асапова, по словам 
командующего ВДВ Героя России 
генерал-полковника Андрея Сер-
дюкова, вовлёк в военно-патрио-
тическую работу с молодёжью не 

только его сослуживцев, друзей и 
родственников, но и никогда не 
видевших героя школьных учи-
телей, работников муниципаль-
ных и областных администраций 
и даже руководителей городов и 
регионов России. 

– Именно на это – сделать па-
триотическое воспитание молодё-
жи всеобщим делом и рассчитывал 
министр обороны России Сергей 
Кужугетович Шойгу, создавая 
«Юнармию», – говорит глава одно-
го из её учредителей – председатель 
ДОСААФ России генерал-полков-
ник Александр Колмаков. 

 Всё так и вышло: подвиг гене-
рала, отдавшего в далёкой Сирии 
жизнь за Россию, настолько впе-
чатлил самых разных людей, что 
они не остались в стороне от патри-
отической работы. 

Судьба Асапова – словно ле-
топись армейской жизни послед-
них 35 лет. 

Не поступив в Рязанское де-
сантное, не сдался, не уехал домой, 
а остался в числе других «партизан» 
в лесу за училищным лагерем. Ожи-
дая, что кто-то из поступивших не 
выдержит курса молодого бойца и 
освободит желанное место.  После 
выпуска из училища – горячие точ-
ки доживавшего последние годы 
СССР, марш в стреляющий и враж-
дебный Баку, первый подвиг – сняв 
гранатомётчика, Асапов спас деся-
ток товарищей, и первая, она же и 
самая дорогая боевая награда – ме-
даль «За боевые заслуги». Затем ад-
ская мясорубка уличных боёв в Гроз-

ном в январе 1995-го, где начштаба 
батальона капитан Асапов воевал 
под началом нынешнего командую-
щего ВДВ, а тогда – подполковника 
Андрея Сердюкова. Тяжелейшее 
ранение в ногу и, казалось, крест на 
карьере, но после года в госпиталях 
долгожданное возвращение в строй. 
В самые, заметим, морально тяжё-
лые времена, когда бесквартирье
с безденежьем буквально выдавли-
вали офицера из армии.  

Асапов был из тех, кто не 
сдался, когда начавшееся сокра-
щение армии массово понижало 
в должности даже самых заслу-
женных офицеров. Выдвинутый 
командующим ВДВ Александром 
Колмаковым в комдивы, Асапов, 
откомандовав дивизией на Кури-
лах, после академии Генерального 
штаба принял бригаду в Кяхте. 

Чтобы, получив за командова-
ние этой до него «проблемной» 
бригадой орден «За заслуги перед 
Отечеством» из рук Президента 

России Владимира Путина, совер-
шить повторное восхождение. От-
командовав сахалинским корпу-
сом, принял уссурийскую армию, 
будучи командующим которой 
и поехал «в пески». Там Асапов 
сначала показал себя блестящим 
штабистом, а потом и настоящим 
героем. Когда понадобилась его 
помощь «в поле», награждённый 
орденом Жукова генерал в луч-
ших традициях поднимающего 
солдат в штыковую русского офи-
церства, не колеблясь ни минуты, 
возглавил воюющих под Дейр-эз-
Зором сирийцев. Чтобы 23 сентя-

бря 2017-го принять свой послед-
ний бой. А потом и после гибели 
послужить России… 

Сразу же после трагедии губер-
натор Сахалинской области Олег 
Кожемяко, отдавая дань памяти 
военачальнику, возглавлявшему ар-
мейский корпус в его регионе, за-
явил, что одна из школ обязательно 
получит имя героя. 

Сегодня имя Асапова носят уже 
не одна, а три школы. В Южно-Са-
халинске и Уссурийске, где он слу-
жил, и на родине героя – в Малмыже 
Кировской области. Надо ли гово-
рить, чей образ зовёт к вступлению 
в «Юнармию» учащихся этих школ 
и чей пример вдохновляет юнармей-
цев названных городов? 

В Казани, Кирове, Набережных 
Челнах и Ижевске готовит школь-
ников к службе в армии Центр 
специальной подготовки имени 

генерал-лейтенанта В.Г. Асапова, 
а в забайкальской Кяхте усилиями 
сослуживца Валерия Асапова пол-
ковника Игоря Лесного начали про-
водить ежегодный открытый чем-
пионат гарнизона по армейскому 
рукопашному бою имени генерала 
Асапова. Эти собирающие сотни 
спортсменов из разных регионов 
турниры, популяризуя подвиг де-
сантника, посылают сильнейший 
патриотический импульс молодёжи 
и являются лучшей рекламой па-
триотизма и здорового образа жиз-
ни. Аналогичный турнир, только по 
борьбе, летом прошёл и в Уссурий-

ске – на базе 83-й отдельной десант-
но-штурмовой бригады. А его глав-
ным гостем стала вдова героя Ольга 
Петровна Асапова. 

О влиянии подвига Асапова на 
Дальний Восток вообще стоит ска-
зать особо. 

– Воспитывая молодёжь на ге-
роических примерах из ратной исто-
рии Отечества, – говорит министр 
образования Сахалинской области 
Анастасия Киктева, – руководители 
школ и юнармейских организаций 
уделяют особое внимание пропа-
ганде подвигов сахалинцев, среди 
которых, конечно же, выделяется 
настоящий герой нашего времени 
– генерал Асапов. Это наш, саха-
линский, а поэтому близкий, свой
и понятный герой.

Этого же мнения придер-
живаются и глава сахалинских 
юнармейцев Дмитрий Минязев, 

и директор 8-й южносахалинской 
школы имени генерала Асапова 
Нина Кораблёва, в числе первых 
откликнувшаяся на призыв партии 
«Единая Россия» об учреждении
в школах «парт Героев», посвящён-
ных совершившим воинские под-
виги землякам. Так, в школе ещё 
в 2018 году появились сначала две, 
а затем и четыре именные парты 
генерала Асапова, за право обу-
чаться за которыми соревнуются 
старшеклассники. При этом памя-
ти героя, конечно же, регулярно 
посвящаются проводимые школой 
массовые мероприятия патриоти-

ческой направленности, к которым 
их организаторы всякий раз стре-
мятся привлечь вдову героя Ольгу 
Асапову.

– Слушая рассказы Ольги Пе-
тровны о муже, школьники как ни-
когда близко соприкасаются с под-
вигом погибшего в Сирии генерала, 
– поясняет директор школы.

А областной министр образо-
вания, выражая признательность 
Ольге Асаповой за работу с саха-
линской молодёжью, отмечает, что 
вдова героя, находит возможность 
и время несколько раз в год слетать 
на Сахалин для встреч с юнармейца-
ми и учащимися школы, названной 
именем её погибшего мужа.

Ну а Уссурийск, где Асапов 
служил командармом, выделяется 
сплочённой работой с юнармей-
цами городского и военного ру-
ководства. Так, каждым приёмом 
в «Юнармию» руководит или ко-
мандующий армией генерал-май-
ор Алексей Подивилов, или мэр 
Уссурийска Евгений Корж. И на 
каждой церемонии кому-то из 
вновь вступивших заветные билет 
и знак юнармейца обязательно 
вручает вдова героя. При этом осо-
бой торжественностью, конечно 
же, отличаются приёмы, прово-
димые перед штабом армии, где 
среди выставленных образцов тех-
ники и вооружения возвышается 
бюст Героя России генерала Вале-
рия Асапова.

 Не забыта тема его подвига и
в работе с юнармейцами соседне-
го Владивостока. А как иначе, если 
патронирующий их казачий атаман 
– полковник казачьих войск Игорь 
Доценко был одним из ближайших 
друзей Асапова? Закончив с пред-
принимательством, возглавивший 
ДОСААФ Приморского края До-
ценко всецело посвятил себя рабо-
те с подрастающим поколением. И 
выпуская в небо сотни мечтающих 
о службе в ВДВ приморских маль-
чишек, сам в свои 50 с хвостиком 
прыгал вместе с ними с парашютом. 
Усилиями ДОСААФ на средства 
организации, казачьи пожертвова-
ния, а также во многом на личные 
средства атамана и его друзей в 83-й 
отдельной десантно-штурмовой 
бригаде был построен полковой 
храм. Храм, задуманный когда-то 
командующим ВДВ Андреем Сер-
дюковым и вернувшимся из Сирии 
на недолгую побывку генералом 
Асаповым. 

– Когда строительство вставало 
из-за нехватки средств, – вспоми-
нает Доценко, –  я всегда говорил 
себе – а Валера-то погиб… и мы 
продолжали строить. 

Ну а недавнее назначение ка-
зачьего атамана одним из заме-
стителей председателя ДОСААФ 
России, надо полагать, даст ещё 
больший импульс патриотиче-
ской работе с молодёжью. 

В школе ещё в 2018 году появились сначала 
две, а затем и четыре именные парты
генерала Асапова

Генерал-лейтенант Валерий АСАПОВ.

Вдова В.Г. Асапова Ольга Петровна на встрече с юнармейцами.

   
Боевой генерал и после выхода в запас продолжает служить Отечеству

Юрий БОРОДИН

Ему словно на роду было написано 
получить высшую награду государ-
ства, ведь родился он в День Ге-
роев Отечества. Золотой Звездой 
вертолётчик Анатолий Сафронов 
отмечен в 2000-м, хотя, спра-
ведливости ради, нужно сказать, 
что это должно было случиться 
значительно раньше. В армейской 
авиации до сих пор ходят легенды 
о лётном мастерстве и личной 
отваге Анатолия Сафронова, ко-
торые проявились вначале в Аф-
ганистане, затем – на Северном 
Кавказе.

О такой военной судьбе не то 
что газетную публикацию гото-
вить, книги писать надо. Только 
вдумайтесь – больше 5100 часов 
налёта, порядка 2 тысяч боевых 
вылетов. Да таких, что легко мо-
гут в основу голливудских кино-
шедевров лечь. 

Армейская авиация в наших 
Вооружённых Силах – на особом 
счету. Во время боевых действий 
её буквально боготворят сухо-
путные подразделения. Ведь во-
время появившийся в небе вер-
толёт – это огневая поддержка 
с воздуха и подкрепление в виде 
свежих бойцов и дополнитель-
ных боеприпасов, эвакуация ра-
неных и убитых. Это надежда: на 
успех, на победу, на жизнь. Вер-
толётчики подчас были зримыми 
ангелами-хранителями ведущей 
бой пехоты, десантуры, упорно 
противостоящей многократно 
превосходящим силам против-
ника, или забравшегося в самое 
пекло спецназа. 

Войны, в которых Анато-
лию Сафронову довелось по-
участвовать, заурядными ни-
как не назовёшь. Афган, две 
кавказские кампании. Силь-
ный и злобный противник,
у которого мощное современ-
ное вооружение. И пресловутая 
специфика, в которой, словно
в винегрете, чего только нет – от 
физико-географических особен-
ностей до местного менталитета. 
С этими «обязательными допол-
нениями» к курсу боевой подго-
товки вертолётчик познакомился 

ещё в Афганистане, куда прибыл 
в мае 1988 года. 

«Прошедшим афганскую 
школу экипажам было значи-
тельно проще работать в Севе-
ро-Кавказском регионе, когда 
там вспыхнул вначале один,
а затем и второй конфликт», – 
Анатолий Александрович под-
чёркивает мысль, что нет худа 
без добра.

Впрочем, проще – не зна-
чит просто. Особенно для Ми-8, 
которые были универсальными 
солдатами тех событий. Не со-
считать, сколько раз экипажу 
Сафронова приходилось за-
ходить на боевой курс, чтобы 
нанести удар по находящимся 
на земле бандформированиям, 

сколько сотен бойцов довелось 
доставить на «точки» или вывез-
ти с поля боя, какой объём раз-
личного, но очень важного груза 
привезти туда, куда чёрт боится 
показаться. И всё это большей
частью под вражеским огнём, 

когда в тебя почти в упор бьют 
из автоматов и пулемётов, це-
лятся из зушек и РПГ, наводят 
миномёты.

Каждый такой полёт мог 
стать не крайним, а последним. 
В этот день, месяц, год. На этой 
войне и в этой жизни. Но даже 
в этой круговерти мужества, су-
масшествия и здорового аван-
тюризма были особые события, 
которые, без преувеличения, 
можно назвать подвигом. Это, 
например, спасение экипажа ве-
домого под занавес первой кав-
казской войны. 

…Раненная из зенитной уста-
новки «птичка» дымила и резко 
теряла высоту. Сафронов летел 
параллельным курсом, не обра-
щая внимания на усиливающий-
ся с земли огонь. И по радио кор-
ректировал действия попавшего 
в беду экипажа.

«В эфире звучат слова про-
щания с нами, а я как можно 
спокойнее и увереннее убеждаю 
командира подбитой машины, 
что всё будет в порядке – они 
приземлятся, и мы их тут же за-
берём», – вспоминает Анатолий 
Сафронов.

Так и случилось. Или почти 
так. Подбитый «Мишка», под за-
вязку гружённый боеприпасами, 
не сел, а свалился почти на краю 
горки. Взрывом членов экипажа 
выбросило из кабины. Как ни 
странно, они были живы, хотя 
получили ранения и контузии. 
Вертолёт Анатолия Сафронова 
тоже спустился вниз. Зацепив-
шись за краешек горной площад-
ки одним колесом, он, словно 

эквилибрист, балансировал над 
бездной. Анатолий Александро-
вич держал машину, пока его 
подчинённые искали и грузили 
коллег. 

Помимо взрывающихся в «брю-
хе» упавшего вертолёта боепри-

пасов, «фейерверки» пускали и 
боевики. Они бежали, стреляя 
на ходу. И были хорошо видны 
их обезображенные ненавистью 
лица.

В вертолёте и без второго 
экипажа было «людно» – пе-
ред катастрофой второго Ми-8 
с «точки» были эвакуированы 
«трёхсотые» и «двухсотые». Пе-
регруз был колоссальный, по-
этому взлетать классически под 
аккомпанемент боевиков было 
несподручно. И тогда Сафронов 
выполнил кульбит, которому 
научился «за речкой» – бросил 
машину в пропасть, укрываясь 
от обстрела и давая движку воз-
можность «продышаться». После 
нескольких секунд практически 
свободного падения вертолёт 
пришёл в себя. 

По признанию Анатолия 
Александровича, таким приёмом 
после Афгана он пользовался не 
больше пяти раз – слишком это 
сложно и опасно. Но выбирать 
подчас не приходилось. 

Анатолий Сафронов счита-
ет именно этот эпизод службы 
заслуживающим высшей оцен-
ки. Хотя звание Героя России 
он получил позднее – во вто-
рую кампанию, когда работа 
его экипажа позволила нашим 
спецназовцам сорвать планы 
боевиков в Аргунском ущелье. 
Ночной полёт под мощным об-
стрелом накануне 2000 года во-
шёл в историю как образец вза-
имодействия военнослужащих 
армейской авиации и армейско-
го спецназа. И пример безгра-
ничной отваги.

Кстати, не только военнос-
лужащие обязаны своей жизнью 
экипажу Анатолия Сафронова. 
10 января 1995 года от авианавод-
чика поступило сообщение, что 
в Ханкалинском Доме ребёнка 
находятся почти два десятка ма-

лышей и четверо воспитателей. 
Погода в этом районе была не-
лётной, но полковник Сафронов 
принял решение лететь. И вновь 
уже привычные обстоятельства: 
посадка на необорудованную 
площадку, погрузка людей под 
прикрытием клубов дыма и тре-
скотни бортового оружия, взлёт 
под обстрелом. Несколько лет 
назад до вертолётчика дошла ин-
формация, что те карапузы жи-
вы-здоровы, выросли и помнят
о подвиге своих спасителей.

После службы, в том числе и
в СКВО, где полковник Сафро-
нов командовал прославленным 
кореновским вертолётным пол-
ком, Анатолий Александрович 
несколько лет возглавлял кафе-
дру Военной академии Генераль-
ного штаба ВС РФ. Затем ушёл 
на гражданку. Вертолётчик Саф-
ронов летал, как дышал – пол-
ной грудью. А теперь он так же 

работает – по-другому не умеет. 
Сегодня генерал-майор запа-

са Анатолий Сафронов являет-
ся заместителем полномочного 
представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Южном
федеральном округе. И хотя
в круг его должностных обязан-
ностей напрямую не входит вза-
имодействие с силовыми струк-
турами, он обязательно находит
время встречаться с людьми
в погонах. Особое внимание Ана-
толий Александрович уделяет во-
просам военно-патриотическо-
го воспитания молодёжи. Ведь 
именно работа с подрастающим 
поколением является лучшей ин-
вестицией в будущее нашей стра-
ны. И он готов вносить в это свой 
личный вклад. Так же щедро, как 
растрачивал себя на войне.

Фото из личного архива
Ростов-на-Дону

Особое внимание Анатолий Сафронов уделяет вопросам военно-
патриотического воспитания молодёжи. Ведь именно работа
с подрастающим поколением является лучшей инвестицией
в будущее нашей страны

Генерал-майор
Анатолий САФРОНОВ.
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Герой Российской Федерации полковник запаса
Александр Дзюба считает своим долгом хранить
и передавать память о героях Отечества

Звание Героя Российской Фе-
дерации майору Александру Дзю-
бе было присвоено Указом Пре-
зидента РФ от 6 июня 2002 года 

– за героизм и личное мужество, 
проявленные в ходе спасательной 
операции в Северо-Кавказском 
регионе. Традиционные для та-

ких случаев формулировки вряд 
ли смогут передать то, с чем при-
шлось столкнуться вертолётчику 
с завидным боевым опытом из со-
става 325-го отдельного транспорт-
но-боевого вертолётного полка 
тогда ещё Северо-Кавказского во-
енного округа.

В тот год на юге страны про-
изошло жуткое наводнение. Из 
зоны бедствия эвакуировали сот-
ни жителей Карачаево-Черкесии 
и Ставрополья. Военные верто-
лётчики сутками не покидали вин-
токрылых машин. Невозможно 
представить, каково им было рабо-
тать в условиях разбушевавшейся 
стихии. Порывы сильного ветра, 
туман, селевые потоки – казалось, 
сама природа восстала против че-
ловека. «Мы зависали над водой, 
вытаскивали детей и стариков из 
форточек, снимали обессилен-
ных людей с крыш, – вспоминает 
полковник запаса Александр Дзю-
ба. – Некоторые предлагали даже 
деньги, чтобы их эвакуировали 
в первую очередь. Но мы прежде 
всего помогали тем, кто был на 
грани гибели».

В бедственном положении 
оказался и пионерский лагерь 
«Дамхурц». Вывезти школьни-
ков автотранспортом спасатели 
не могли – селевыми потоками 
он оказался отрезан от дорог. Вся 

надежда была на армейских ави-
аторов и их надёжных помощни-
ков – вертолёты Ми-8. Обстанов-
ка тогда была под стать боевой: 
темнело, топливо на исходе. «По 
законам гражданской авиации 
ночью в горах на низкой высоте 
летать нельзя. Но я решил риск-
нуть», – поясняет сложившуюся 
ситуацию Александр Иванович.

Когда вертолёт прибыл на точ-
ку, воды в лагере было по колено: 
дети и вожатые сразу бросились
к экипажу. Пассажиров оказалось 
слишком много, человек 25. Из-
за перегруза никак не удавалось 
взлететь. Вода тем временем при-
бывала, оставляя всё меньше вре-
мени и шансов на спасение. По-
мог опыт боевой работы в горах 
– было решено слить топливо, 
которого, правда, и так оставался 
мизер. «Наконец, мы поднялись 
в воздух, а спустя полчаса лагерь 
затопило, – вспоминает Герой. –
Если бы я тогда действовал по 
правилам и лётным законам, дети 
погибли бы».

Военные лётчики – люди суе-
верные, и этому есть своё объясне-
ние. Александр Иванович в этом 
смысле, скорее, исключение. Сам 
он в приметы никогда не верил и 
всегда полагался только на своё 
мастерство и интуицию, которая 
росла вместе с боевым опытом.
В период контртеррористической 
операции в Чечне на него была 
объявлена настоящая охота. Его не 
раз пытались заманить в ловушку. 
«Говорят, даже награду назначили 
за мою голову», – подмечает бое-
вой офицер.

Сегодня Герой Российской 
Федерации полковник запаса 
Александр Дзюба возглавляет Ас-

социацию ветеранов боевых дей-
ствий Дона и входит в координа-
ционный совет при губернаторе 
Ростовской области. Говорит, от 
звонков с приглашениями порой 
телефон разрывается. «Не везде 
удаётся побывать, – сетует Алек-
сандр Иванович. – Но всё-таки 
стараюсь встречаться и с боевыми 
товарищами, и с подрастающим 
поколением, рассказываю детям
о храбрых лётчиках».

Многих героев не одной вой-
ны он знал лично и считает своим 
долгом хранить и передавать па-
мять о тех, кто отдал свою жизнь, 
чтобы другие могли жить. Об од-
ном из них – своём друге,  на-
ставнике и боевом товарище Герое 
Советского Союза и Российской 
Федерации полковнике Николае 
Майданове, память особая. «Мы 
с Колей в Чечне часто работали 
парой. Он на своём вертолёте был 

ведущим, я за ним», – рассказыва-
ет ветеран.

Во время очередного боевого 
задания им предстояло высадить  
десант в горах, на склоне Аргун-
ского ущелья. Несмотря на плохую 
погоду, поначалу всё шло штатно. 
«Вдруг нас стали обстреливать. Че-
рез несколько минут сквозь шум 
боя услышал в наушнике: «Пер-
вый ранен». Я прикрыл его, чтобы 
Коля улетел спокойно», – делится 
воспоминаниями военный лётчик. 
После ранения командира взял 
управление парой на себя, нано-
ся удары по боевикам. Майданов 
смог посадить борт на аэродроме, 
сумев спасти находившихся на 
борту военнослужащих, но от по-
лученных ранений скончался.

Герой Российской Федерации 
Александр Дзюба убеждён, что 
таким настоящим людям и па-
триотам мы обязаны своей мир-
ной жизнью. И этому сегодня 
посвящена вся его общественная 
деятельность. Александра Ива-
новича, почётного гражданина 
Зерноградского района, узнают
в каждом городе: здороваются, 
жмут руку, благодарят.

Родная красноармейская 
школа с 2007 года носит имя 
Героя Российской Федерации 
Александра Дзюбы, где он часто 
бывает сам: участвует в школь-
ной жизни, проводит с ребятами 
встречи и беседы, знакомит с ге-
роическими страницами исто-
рии. В его школе создан отряд 
«ДЗЮБА» (Дружное Звено Юных 
Бойцов Армии). Под его флагом 
школьники участвуют в военно-
спортивных играх, памятных и 
очень значимых событиях района 
и гордятся своим земляком.

Полковник Александр ДЗЮБА.

Александр АЛЕКСАНДРОВ

За плечами офицера не одна война и более 2700 боевых вылетов. Участник 
военных действий в Афганистане, Анголе, операций в Чеченской Республике, 
грузино-абхазском и осетино-ингушском конфликтах. За неполных четверть 
века «календарей» в армейской авиации он освоил с десяток вертолётов раз-
личных типов и модификаций с общим налётом порядка 10 тысяч часов. За 
мужество и героизм при исполнении воинского долга в боевой обстановке его 
трижды представляли к высшей награде. Но Золотую Звезду Героя он получил 
в мирное время, как всегда рискуя своей жизнью и спасая жизни других.

,  
На всех должностях Герой Российской Федерации полковник 
Сергей Качковский показывает пример ответственного 
отношения к делу
Олег ПОЧИНЮК

Вот уже десять лет полковник 
Сергей Качковский служит воен-
ным комиссаром города Санкт-
Петербурга. Должность ответ-
ственная и хлопотная, из тех, что 
всегда на виду у широкой обществен-
ности. Конечно, его авторитет в 
Северной столице в определённой 
степени подкреплён званием Героя 
России, но прежде всего уважение 
обусловлено конкретными делами 
на доверенном участке работы.

Начинал Сергей Владиславович 
на этой должности в непростое вре-
мя начала 2010-х: проблемы с при-
зывом и всесторонним обеспечени-
ем военкоматов, кадровый дефицит. 
Да, у него был некоторый опыт 
– два года до этого он возглавлял 
военный комиссариат Ленинград-
ской области. Но Санкт-Петербург 
– другой масштаб, иной призыв-
ной контингент, своя специфика в 
выстраивании взаимоотношений с 
органами власти. Хотя для Качков-
ского это уже привычно – за время 
службы командование то и дело на-
значало его туда, где сложнее.

Самый трудный период в его 
офицерской биографии, суровая 
проверка на профессионализм – 
контртеррористическая операция 
на Северном Кавказе. В середине 
декабря 1994 года 129-й гвардей-
ский мотострелковый полк, в кото-
ром он служил, несколькими эше-
лонами выдвинулся из гарнизона 

Каменка. Спустя несколько дней 
рота под командованием 26-лет-
него гвардии капитана Качков-
ского – 13 танков Т-80 и 9 машин 
обеспечения – прибыла в Моздок.

Необходимо было не только 
выполнить все поставленные за-
дачи, но и сохранить личный со-
став. В ожесточённых боях во-
еннослужащие роты проявили 
мужество и профессиональное 
мастерство, нанесли невосполни-
мый урон дудаевским боевикам. 
К сожалению, были потери и сре-
ди танкистов: погибли командир 
взвода старший лейтенант Дми-
трий Горюнов и четверо солдат...

«Его бойцы боготворили, – 
вспоминал впоследствии старшина 
танковой роты прапорщик запаса 
Борис Айткулов. – Мы и сегодня 
благодарны все ему за то, что тогда 
выжили и не погибли».

При штурме Грозного 31 дека-
бря 1994 года сам Качковский чу-
дом остался жив, а в конце января 
1995-го, когда его танк, оказавшись 
без прикрытия, попал под обстрел  
гранатомётов, офицер был тяжело 
ранен в районе трамвайного парка. 
Командира спас из горящего тан-

ка наводчик. Механика-водителя 
они вдвоём из боевой машины вы-
тащить не смогли – сдетонировал 
боекомплект…

Затем было лечение в моздок-
ском госпитале, а в марте 1995 
года гвардии капитан Сергей Кач-
ковский узнал, что за мужество и 
героизм, проявленные при выпол-
нении специального задания, Ука-
зом Президента Российской Феде-
рации ему присвоено звание Героя 
Российской Федерации.

После учёбы в Военной акаде-
мию бронетанковых войск име-
ни Маршала Советского Союза
Р.Я. Малиновского он служил на-
чальником штаба мотострелковой 
бригады в Мурманской области. 
С 2001 года военная биография 
полковника Качковского связа-
на с военными комиссариатами, 
расположенными в городе на 
Неве: начальник отдела в город-
ском военкомате, военный ко-
миссар Красносельского района, 
военком Ленинградской области, 
а с июня 2011-го он возглавля-
ет военный комиссариат города 
Санкт-Петербурга.

Конечно, сегодня помогает 
опыт и отлаженные связи с адми-
нистрацией города и районов. Это 
важно: местная власть – самая при-
ближенная к призывникам, поэто-
му именно тут необходимо наладить 
эффективную работу с молодёжью, 
сделать насыщенными и запомина-
ющимися дни призывника, держать 
на должном уровне военно-патрио-
тическую работу в целом. 

Впечатляет такая статистика: 
за десять лет в должности военно-
го комиссара Санкт-Петербурга 
полковник Сергей Качковский 
отправил в войска более 60 тысяч 
призывников. В сложный период 
ограничений, связанных с новой 
коронавирусной инфекцией, го-
родской военкомат ни разу не на-
рушил планы по отправке попол-
нения в воинские части. 

В историческом здании шта-
ба Западного военного округа 
на Дворцовой площади Санкт-
Петербурга несколько лет назад 
открыли Зал Героев. Это продол-

жение заложенной ещё в русской 
армии традиции увековечения па-
мяти и заслуг воинов, честно и му-
жественно исполнявших воинский 
долг. На мемориальных досках фа-
милии Героев Советского Союза 
и Героев России, среди которых и 
Сергей Качковский. Офицер по-
прежнему в строю, успешно справ-
ляется с обязанностями на пору-
ченном ему ответственном участке 
работы и служит примером для 
подчинённых. 

Фото автора
Санкт-Петербург

Полковник Сергей КАЧКОВСКИЙ.

  «  »
Свои знания и опыт Герой России полковник Александр Борисевич передаёт слушателям 
Общевойсковой академии ВС РФ
Кристина УКОЛОВА

В январе 1995-го, в период ожесто-
чённых боёв, окружённый боевиками 
личный состав 3-го парашютно-де-
сантного батальона 137-го гвардей-
ского парашютно-десантного полка 
захватил плацдарм в районе железно-
дорожного вокзала в Грозном и отра-
зил 17 атак превосходящих сил банд-
формирований. После тех тяжёлых 
январских боёв весь личный состав ба-
тальона представили к награждению 
орденом Мужества, а пятеро офице-
ров были удостоены высшей награды 
страны – Золотой Звезды Героя Рос-
сийской Федерации.

В первый день 1995 года пара-
шютно-десантный батальон под 
командованием гвардии подпол-
ковника Святослава Голубятникова,
в котором служил и гвардии капи-
тан Александр Борисевич, полу-
чил боевую задачу: выдвинуться
в район железнодорожного вокза-
ла города Грозного, захватить одно 
из ключевых зданий и оказать по-
мощь мотострелкам, находившимся 
в окружении. Штурмовать здание, 
закрепиться и перейти к обороне, 
подавляя сопротивление, предстоя-
ло парашютно-десантной роте, ко-
торой командовал гвардии капитан 
Борисевич.

По воспоминаниям офицера, 
ранним утром 2 января, ещё до рас-
света, десантники выдвинулись в на-
значенный район. На месте оценив 
обстановку, командиры принимают 
решение – для более эффективного 
и внезапного штурма из личного со-
става роты создать две штурмовые 

группы, которые должны атаковать 
боевиков с разных сторон здания. 
Одну из групп возглавил лично гвар-
дии капитан Александр Борисевич, 
вторую – командир взвода гвардии 
старший лейтенант Андрей Волков. 
Начался штурм… 

Что творилось в те дни на ули-
цах Грозного, словами не передать. 
Да и не мастера десантники ярко и 
красочно описывать свои действия. 
Одно офицер может сказать точ-
но: сложность и опасность постав-
ленной задачи осознавали все. На 
протяжении порядка трёх-четырёх 
часов штурмовые группы вели оже-
сточённые бои, встречая сопротив-
ление на каждом из пяти этажей 
здания. Чтобы перейти из одного 
подъезда в другой, вспоминает Бо-
рисевич, приходилось буквально 
пробивать стены, ведь улицу на тот 
момент всё ещё контролировали 
боевики. 

«Никто в тот момент не думал
о наградах – надо было выполнить 
боевую задачу», – отмечает Алек-
сандр Васильевич. Тем более что 
даже после успешного штурма гвар-
дейцам было не до отдыха: предсто-
яло удержать здание, отбивая атаки 
значительно превосходящих по чис-
ленности боевиков. 

«Большую огневую поддержку 
в ходе штурма оказала разведрота 
гвардии капитана Михаила Теплин-
ского, которая, действуя скрытно, 
заранее заняла выгодный рубеж. 
При отражении атак нам эффек-
тивно помогали артиллеристы под 
командованием гвардии капитана 
Александра Силина. Огромную роль 
сыграли и инженерно-сапёрные 

подразделения», – подчёркивает 
Александр Борисевич. 

На войне быстро учишься, под-
мечает в разговоре Герой России. На 
протяжении целой недели бойцам 
его роты удавалось успешно отра-
жать атаки боевиков. Те, понимая, 
что гвардейцев так просто не одо-
леть, пытались пойти на переговоры, 
сулили блага и обещали сохранить 
жизнь. Когда это не срабатывало,

в ход шли угрозы, в том числе в адрес 
родных и близких, мол, им известны 
их личные данные, адреса.

«Мы были к этому готовы. О том, 
что такое возможно, рассказывали 
наш комбат гвардии подполковник 
Святослав Голубятников и замполит 
батальона гвардии майор Александр 
Холод, прошедшие Афган. Они же 
оказали и серьёзную моральную 
поддержку солдатам в ходе затянув-

шегося оборонительного боя. Да и 
бойцы у нас все были грамотные», – 
поясняет Борисевич. 

После тех тяжёлых январских 
боёв весь личный состав батальо-
на был представлен к награждению 
орденом Мужества, а Александра 
Борисевича, Святослава Голубятни-
кова, Александра Силина, Михаила 
Теплинского и Глеба Юрченко –
к высшему званию Героя Россий-

ской Федерации. В 1945 году был по-
добный случай, когда весь личный 
состав подразделения 1-го стрелко-
вого батальона 215-го гвардейско-
го полка был награждён орденом 
Славы, а командир взвода гвардии 
старший лейтенант Михаил Гурьев 
и комбат гвардии майор Борис Еме-
льянов были удостоены звания Героя 
Советского Союза. Военный совет 
69-й армии окрестил этот батальон 

«Батальон Славы». По аналогии 
батальон 137-го полка, солдаты и 
офицеры которого с честью вы-
полнили боевую задачу, также ста-
ли называть «Батальон Мужества». 

Тех, с кем довелось служить и кто 
погиб в боях, офицер помнит по-
имённо. «Звание Героя России хотя 
и получено мной, но всё же за этой 
Золотой Звездой стоит труд сотен 
солдат и десятков командиров под-
разделений, которыми мне довелось 
командовать. Поэтому хочу сказать, 
что это не я сделал что-то особенное, 
а мы сделали. До сих пор мы под-
держиваем связь, встречаемся всем 
составом нашего батальона, бываем 
на могилах погибших боевых това-
рищей, чтим их память», – говорит 
боевой офицер. 

О себе он рассказывает мало: 
в феврале 1995-го получил оско-
лочное ранение двух ног, а после 
восстановления продолжил служ-
бу в Воздушно-десантных вой-
сках. Дослужился до командира 
парашютно-десантного батальо-
на, участвовал в миротворческой 
миссии на территории бывшей 
Югославии, преподавал на ка-
федре вооружения и стрельбы
в Рязанском военном институте
Воздушно-десантных войск (ныне 

РВВДКУ имени В.Ф. Маргелова),  
после окончания Общевойсковой 
академии ВС РФ защитил кан-
дидатскую в адъюнктуре, а затем 
остался там преподавать. 

Сегодня Герой России полков-
ник запаса Александр Борисевич 
по-прежнему передаёт свой опыт 
слушателям Общевойсковой ака-
демии в должности старшего пре-
подавателя кафедры Воздушно-де-
сантных войск. 

«Я преподаю тактику Воздуш-
но-десантных войск и, конечно, 
могу поделиться полученным 
опытом, особенно при ведении 
боевых действий в городе. Учил-
ся в академии, уже будучи Героем 
России, но никто тогда не смотрел 
ни на награды, ни на должно-
сти, только на знания, которыми 
обладал слушатель, – уточняет 
Александр Борисевич и добавля-
ет: – Это верный подход и сейчас, 
когда моими слушателями стано-
вятся офицеры, у большинства из 

которых за плечами боевой опыт, 
они награждены государственны-
ми наградами». Подход у препо-
давателя академии, прошедшего 
не одну войну, строгий – в зачёт 
идут только боевой опыт и полу-
ченные знания. Таким образом 
он сможет передать необходи-
мое своим слушателям и научить 
тому, что понадобится офицеру и 
командиру в бою, чтобы выжить
и победить.

Полковник Александр БОРИСЕВИЧ.

Никто в тот момент не думал о наградах –
надо было выполнить боевую задачу
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Юлия КОЗАК 

Для заслуженного военного лётчика 
России, награждённого дважды орде-
ном Мужества, медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степе-
ни и медалью «За спасение погибав-
ших» полковника запаса Сергея Чече-
рова служба Родине не закончилась 
с уходом в запас. Он по-прежнему её 
несёт, только в несколько ином ста-
тусе. Теперь Сергей Викторович – 
директор филиала Военно-морского 
музея Северного флота в посёлке 
Сафоново, который известен в Коль-
ском Заполярье, как гарнизон лёт-
чиков. 

Попав сюда – на Крайний Север 
волею судьбы почти 40 лет назад, 
Сергей Чечеров решил не переез-
жать на Большую землю, как делают 
многие служивые, отдавшие боль-
шую часть своей жизни  суровому 
Заполярью. Настолько прикипел ду-
шой. Своё место и предназначение 
он сегодня видит здесь – в музее, где 
можно увлекательно и интересно 
рассказать школьникам об истории, 
уникальных экспонатах,  особенно-
стях и романтике лётной профессии 
и службе на Северном флоте. Под-
крепить экскурсию личными жи-
выми историями вряд ли ещё кто-то 
лучше сможет, кроме заслуженного 
военного лётчика. Сергею Викторо-
вичу есть о чём рассказать подрас-
тающему поколению. Кто-то из них 
после знакомства с ветераном мор-
ской авиации непременно выберет 
лётную стезю и для себя. Убедитель-
нее слов действуют на слушателей 
два ордена Мужества на парадном 
кителе настоящего полковника 
и свидетельство профессионализма 
высшей степени – нагрудный знак 
«Заслуженный военный лётчик», 

который Сергею Чечерову в 2005 
году в Кремле вручил Президент 
России Владимир Путин. 

В его лётной биографии сотни 
санитарных и спасательных выле-
тов, более двух с половиной тысяч 
посадок на палубы военных кора-
блей и гражданских судов и свыше 
пяти тысяч часов, проведённых 
в небе. И всё это – в экстремальных, 
северных условиях, когда выраже-
ние «ни зги не видно» становится 
лучшим описанием обстановки за 
бортом. В небо Арктики, где нет 
никаких ориентиров, ему прихо-
дилось взлетать не раз: и с больших 

противолодочных кораблей, и с па-
лубы тяжёлых атомных ракетных 
крейсеров, и с авианосца. Каждый 
такой вылет сопряжён с риском. 

Трудно описать степень проявлен-
ного мужества и профессионализ-
ма палубного военного лётчика во 
время походов кораблей к островам 

Северного Ледовитого океана. 
На вопрос, как решил выбрать 

такую сложную профессию, Сергей 
Викторович отвечает, что с детства 

не мог определиться со стихией: 
и в море тянуло, и романтика неба 
влекла. Интерес к авиации заро-
дился при посещении в школьном 

возрасте аэроклуба. А выполненные 
прыжки с парашютом подкрепили 
мечту о небе уверенностью в сво-
их возможностях. Именно поэтому 
выбор профессии по выпуске из 
школы с математическим уклоном 
перед Сергеем Чечеровым не стоял: 
он с лёгкостью поступил в Сызран-
ское лётное училище, поскольку 
занимался спортом и имел прекрас-
ную физическую подготовку, а сред-
ний балл аттестата едва не дотянул 
до 5,0. Волею судьбы он, как и хотел, 
попал в морской взвод. Так море 
и небо стали для него двумя родны-
ми стихиями.

В далёком 1982 году вместе 
с лейтенантскими погонами Сергей 
Чечеров получил распределение на 
Северный флот в авиационный гар-
низон Сафоново, который за время 
службы стал действительно родным.

Для того чтобы понять, как про-
ходило офицерское становление 
Сергея Викторовича, достаточно 
упомянуть лишь тот факт, что он сел 
в командирское кресло уже через 
десять месяцев после начала служ-
бы в полку морской авиации, тогда 
как обычно это происходит через 
3–4 года. Первой его машиной стал 
Ми-14, который называют летаю-
щей амфибией. Выпускалась она 
в различных модификациях: про-
тиволодочного вертолёта, тральщи-
ка, спасателя. На этом типе он до-
служился до капитанского звания. 
Затем было освоение нового по тем 
временам вертолёта Ка-27, который 
экипажи получали прямо с завода. 
Учёба в академии, и через год на-

значение командиром эскадрильи 
штурмовых вертолётов Ка-29. 2000 
год отмечен в его служебной био-
графии новой должностью – заме-

стителя командира полка, а вместе 
с этим и сложной и опасной рабо-
той – судоподъёмной операцией 
АПРК «Курск», за которой, без вся-
кого преувеличения, следил весь 
мир. В этот период подполковник 
Чечеров лично выполнил 165 поса-
док на корабли, занимавшиеся глу-
боководными работами, обеспечи-
вая им «воздушный мост» с берегом.

Через два года Сергея Викторо-
вича ждало новое повышение – до 
командира вертолётного полка. 
Но и тогда он не сменил левую 
«чашку» в кабине вертолёта на каби-
нетное кресло. Небо над морем ма-
нило к себе полковника, как когда-
то лейтенанта.  Не забывал лётный 
командир и о подготовке молодой 
смены.

– Когда я стал командиром 
полка, не мог начать учебный год 
без посещения комнаты боевой 
славы – музея тогда ещё не было. 
Считаю, когда приходит молодое 
пополнение, начинать надо с исто-
ков – музея морской авиации и Се-
верного флота. И сегодня я, будучи  
руководителем нашего сафоновско-
го музея, ещё больше это осознаю, – 
говорит поставивший на крыло 
многих лётчиков Сергей Чечеров.

Слушая эти рассказы и глядя на 
награды Сергея Викторовича, пер-
вые из которых – два серебряных 
креста за проявленное мужество, 
осознаёшь, с каким риском сопря-
жена была его служба и лётная ра-
бота. 

Не удерживаюсь и задаю вопрос, 
какая награда для заслуженного во-
енного лётчика самая весомая, са-
мая значимая? 

– Самая важная награда, – го-
ворит полковник запаса Чечеров, – 
что все мои экипажи живые и здоро-
вые вернулись на базу.

Этой самой ценной наградой 
хранителя истории и славных тра-
диций морских лётчиков Северного 
флота удостоила судьба за верность 
своему делу и истинный професси-
онализм.

Владимир КИРИЧЕНКО

История его подвига людям интерес-
на, и этот интерес Герой Российской 
Федерации, участник специальной 
и ещё десятков боевых операций на 
территории Сирийской Арабской 
Республики подполковник Андрей 
Дьяченко считает оправданным. 
Любопытство здесь только на по-
верхности, а глубоко в душе припря-
тано желание другое – понять, на 
что способны сами. 

Нечто подобное он часто за-
мечает в уважительных взглядах, 
непременно задерживающихся на 
Золотой Звезде, красующейся на 
левой стороне его мундира. И при 
случае поясняет, что за героизмом, 
как таковым, не нужно искать ни-
чего другого, кроме как совестливо-
сти, порядочности, умения хорошо 
делать своё дело. Только это, убеж-
дён офицер, и поднимает кого бы 
то ни было в глазах окружающих. 
А что касается боевых заслуг, – го-
тов повторять он постоянно, – это 
спасённые жизни, предотвращение 
большой беды, упреждение про-
тивника в его страшных замыслах 
и действиях…

Есть сведения, которые не раз-
глашаются, и в боевой работе это, 
безусловно, оправданно. Но даже за 
общими фразами, не затрагивающи-
ми секретных данных, легко можно 
разглядеть сущность и профессио-
нализм военнослужащих, успешно 
решающих сложные задачи, сопря-
жённые с риском для жизни.

16 марта 2016 года, вручая в Ге-
оргиевском зале Кремля тогда ещё 
майору, заместителю командира 
авиационной эскадрильи смешан-
ного авиационного полка высокую 

государственную награду за муже-
ство и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, Пре-
зидент Российской Федерации Вла-
димир Путин говорил о том, что за-
дачей нашей операции в Сирии был 
удар по терроризму. Борьба с между-
народным терроризмом – справед-
ливая и праведная. Это борьба с вра-
гами цивилизации, с теми, кто несёт 
варварство и насилие, пытается пе-
речеркнуть смысл и значение тех ве-
ликих духовных, гуманистических 
ценностей, на которых и держится 
мир. И тогда же глава государства 
отметил, что именно на стратеги-

ческую и оперативно-тактическую 
авиацию легло выполнение самых 
сложных и опасных заданий. 

Как раз о том, что стоит за сме-
лостью и решительностью, чем сле-
довало бы измерять тот малый шаг, 
который обязательно кто-то делает 
первым, и насколько она ощутима – 
та зыбкая грань между «способен» 
и «способен на большее», – мнение 
лётчика-героя, проходящего сегод-
ня обучение на кафедре тактики 
бомбардировочной и штурмовой 
авиации командного факультета 
Военно-воздушной академии, нам 
показалось наиболее уместным для 
доверительного разговора.

А всё начинается с элементар-
ного – воспитания, вежливости, 
аккуратности, добросовестности 
и порядочности. Какой бы аспект 

поведенческого характера, будь то 
в профессиональной деятельности 
или в обыденной жизни, ни затра-
гивался в беседе, к этому постулату 
Андрей Дьяченко возвращался по-
стоянно. Считает так: чем больше 
содержательного и достойного при-
сутствует в человеке, тем сильнее его 
характер. А дальше, как говорится, 
каждый поступает по совести, сооб-
разно собственным взглядам, убеж-
дениям, предпочтениям. Отсюда 
и поступки людей: сильные, пра-
вильные или, наоборот, непригляд-
ные, отталкивающие. В последнем 
случае понятно, чего в них явно не 
хватает. 

Если и приводит боевой лёт-
чик примеры, то положительные. 
И с особой гордостью рассказывает 
об отце. Был случай, когда, не раз-
думывая, тот бросился в открытый 
люк сливной ямы на мясокомбина-
те спасать молодого рабочего, на-
дышавшегося аммиаком, чудом не 
провалившегося на дно, повисшего 
на трубах. Успел, вытащил, спас, не 
помышляя ни о чём другом, кроме 
как помочь.  

«Обычный человек, – даёт оцен-
ку сын своему отцу, – без сверх-
способностей, просто уверенный 
в себе, готовый действовать реши-
тельно, самостоятельно, без чьей-
либо подсказки».  

А сам поверил в себя, и именно 
как лётчик, в курсантские годы. (Это 
уже к вопросу о принятии сложных 
решений. – Прим. автора.) Тогда 
Андрею Дьяченко потребовались 
быстрая реакция, предельная со-
бранность, сосредоточенность мыс-
лей, понимание чёткого алгоритма 
действий. В первом самостоятель-
ном полёте на сложный пилотаж на 
верхней точке петли Нестерова на 
самолёте МиГ-29 произошёл отказ 
генератора. Оказавшись без элек-
троснабжения, перешёл на прямую 
связь. Высота 4000 метров. Вывел 
машину на высоте 600 метров. В об-
лаках, в неопределённом положении 
сам регулировал отклонение рулей. 
Это сложно. Но ещё сложнее – ког-
да в подобную ситуацию попадаешь 
впервые и когда тебе двадцать. Голо-
ва тогда сработала  на все двести про-
центов. Но главное не это. Главное, 

понял тогда, что профессия «воен-
ный лётчик» – это всё-таки его. 

Кстати, порядочность, по опре-
делению Героя России, – это тоже 
всегда принятие решений. От них 
и зависят дальнейшие действия, ко-
торые демонстрируют отношение 
к службе и к людям.

К другим сильным качествам, 
придающим достоинства любо-
му человеку, а человеку в военной 
форме, как защитнику, особенно, 
подполковник Дьяченко добавля-
ет работу над собой. То есть нужен 
профессиональный рост. Для того 
чтобы идти дальше, необходима 
прочная опора. За таковую он берёт 
приобретаемый опыт – здесь, в сте-
нах прославленной академии.

Воронеж

Тимур ГАЙНУТДИНОВ 

Освоение техники полётов с борта 
тяжёлого авианесущего крейсера – 
лишь один эпизод из богатой лётной 
биографии полковника запаса Павла 
Кретова. Но именно он стал основа-
нием для присвоения Павлу Павлови-
чу звания Героя России.

Путь в небо будущего Героя 
России начался на Сахалине.

– Ещё в школе, помимо за-
нятий греко-римской борьбой, 
я увлёкся авиамоделизмом, – 
вспоминает полковник запаса 
Кретов. – Был такой польский 
журнал Maly modelarz, где публи-
ковали чертежи моделей самолё-
тов из бумаги и картона. Я их на-
делал штук сто, наверное. В школе 
также ходил в авиамодельный кру-
жок: в СССР было сильно развито 
вовлечение детей во внеклассную 
деятельность – кружки, секции. 
Сейчас мне кажется, что наша 
школа не закрывалась круглые 
сутки, даже не знаю, когда учителя 
отдыхали.

Поэтому после школы молодо-
му Павлу Кретову была прямая до-
рога в Ейское высшее военное ави-
ационное училище лётчиков.

– В школе об авиации я читал 
всё, что в руки попадалось. Само 
собой хотел стать лётчиком-испы-
тателем и однажды в одной из книг 
прочёл, что, для того чтобы стать 

испытателем, надо выучиться на 
истребителя, – рассказывает Павел 
Павлович. 

Выбор пал на Ейское училище. 
Во-первых – мне очень хотелось 
служить именно в морской авиа-
ции. К тому же, возможно, выбор 
в пользу Ейска немного подкор-
ректировали родители: недалеко, 
в Таганроге жила родня Кретовых. 
Житейская мудрость в этом была: 
в те годы соцсетей не было, а пись-
ма молодые парни писать не сильно 
любят, так что наличие родствен-
ников неподалёку обеспечивало 
определённый контроль.

Первым местом службы лей-
тенанта Кретова стал 846-й от-
дельный морской имени маршала 
авиации И.И. Борзова штурмовой 
авиационный полк, который ба-

зировался в посёлке Чкаловск под 
Калининградом.

– Я в Чкаловске отслужил уже 
шесть лет, когда меня отобрали сре-
ди достаточно большого количества 
кандидатов для полётов на палубных 
самолётах и перевели в Саки, там 
начиналась программа обучения на 
авианосную тематику. Мы стали 
первыми строевыми лётчиками, 
которые должны были её освоить, – 
поделился Павел Павлович.

Казалось, что развал Совет-
ского Союза перечеркнул все 
планы. Морские авиаторы из 
ушедшего в состав независимой 
Украины Крыма были вынуждены 
перебраться на Северный флот.

– Перед нами стояла задача ос-
воить авианосец, и мы его освоили. 
Командир корабля, будущий адми-
рал Виктор Ярыгин, перегнал «Ад-
мирал Кузнецов» на Север. И мы 
начали на нём работать. Время было 
непростое, но выбора у нас не было...

 За плечами у Павла Павловича 
полёты на десятке моделей боевых 
самолётов. 

– Какой из них вы считаете луч-
шим? – спрашиваю своего собесед-
ника.

– Это во многом вопрос психо-
логии, – отвечает полковник запаса 
Кретов. – Для лётчика-истребителя 
всегда лучше тот самолёт, который 
манёвреннее, который позволяет 
решать весь комплекс поставлен-
ных задач, почувствовать себя вла-

стелином воздуха. Поэтому по мне 
лучший самолёт – Су-27. 

Как добавил Павел Павлович, 
этот самолёт потом несколько раз 
модернизировали, но в Саках он 
летал ещё на самолётах самых пер-
вых серий, отмечая при этом, что 
он тогда был совсем другой, чем 
сейчас. Су-27 – мечта любого лёт-
чика: когда самолёт послушный, 
когда точно выполняет твои ко-
манды, чувствуешь себя в воздухе 
полностью уверенно.

У полковника запаса Павла 
Кретова тысячи часов налёта. Вы-
брать из этих тысяч часов наиболее 
запоминающийся эпизод достаточ-
но сложно. Но возможно:

– Всех случаев не перескажешь. 
К примеру, однажды над Чёрным 
морем у меня случился полный 

отказ приборно-навигационного 
оборудования. Страху я тогда на-
терпелся – мама не горюй: на юге 
же ночью так темно, что хоть глаз 
выколи! Даже вспоминать не хочет-
ся. Но то, что, наверное, я хороший 
лётчик, почувствовал после совер-
шения первой ночной посадки на 
«Адмирал Кузнецов». Это очень 
трудно и с профессиональной точ-
ки зрения, и с психологической. 
Очень трудно! Далеко не каждый 
способен её освоить…

Сегодня, несмотря на испол-
нившиеся 7 декабря 63 года, Павел 
Павлович активно летает на спор-
тивных самолётах и передаёт моло-
дёжи свой лётный опыт и любовь 
к авиации.

– К сожалению, сейчас моло-
дёжь всё меньше интересует авиа-
ционная тематика. Полёты на са-
молётах вошли в нашу жизнь как 
обыденность, повседневность, не-
что рядовое, – делится Герой Рос-
сии. – За этим теряется романти-
ка, притягательность авиационной 
профессии. С другой стороны, я 
стараюсь поддерживать контакты 
с теми детьми, которым авиация 
действительно интересна, с теми, 
кто хочет стать если не лётчиком, 
то авиационным инженером. Если 
есть такая возможность — помо-
гаю. Ведь авиация это не только 
лётчик: в боевой авиации работу 
каждого пилота обеспечивают 20–
30 человек обслуживающего персо-
нала. И каждый из них должен лю-
бить свою профессию, чётко делать 
свою работу, ведь от их действий не 
меньше, чем от лётчика, зависит 
выполнение поставленной задачи.

– Я летаю в гвардейском аэро-
клубе, где представлены Як-18, 
«Синтал», «Икарус». Они лёгкие, 
продуваемые ветром – как раз для 
романтики! Это отлично – в аэро-
клубе много ребят, в том числе со-
всем маленьких. Они с детства увле-
каются авиацией, и это идёт с ними 
по жизни. С ходу могу назвать троих 
мальчишек, которые уже стали как 
лётчиками гражданской авиации, 
так и военной, и теперь эта роман-
тика, которую дали им полёты на 
легкомоторных самолётах, останет-
ся с ними до конца жизни!

День рождения для Героя Рос-
сии Павла Кретова – не повод отка-
заться от встречи с детьми в одной 
из школ Калининграда. «Дети – это 
святое!» – считает он. Ведь если 
удастся зажечь в глазах у мальчи-
шек огонь романтики неба, то бу-
дущее российской авиации будет 
ясным, как синь, в которую уходят 
самолёты.

Калининград
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Курсанты Военно-воздушной академии с радостью общаются 
с подполковником Андреем ДЬЯЧЕНКО. Для них он – пример 
самоотверженного служения Родине.

Порядочность, по определению Героя России, – 
это тоже всегда принятие решений. От них 
и зависят дальнейшие действия, которые  
демонстрируют отношение к службе и к людям

    
Человек, влюблённый в свою профессию, предан ей всю жизнь

  
 

Подполковник Андрей Дьяченко получает 
знания и приобретает опыт в качестве 
слушателя командного факультета 
ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина» (Воронеж)

 
Именно после выполнения первой ночной 
посадки на «Адмирал Кузнецов» он понял, 
что он – хороший лётчик

Через два года Сергея Викторовича ждало новое повышение – до 
командира вертолётного полка. Но и тогда он не сменил левую «чашку» 
в кабине вертолёта на кабинетное кресло
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Олег ГРОЗНЫЙ 

В основе мощи нашей армии ле-
жат любовь к Отечеству, креп-
кий моральный дух его защитников 
и современное оружие, создаваемое 
предприятиями военно-промыш-
ленного комплекса России. В ряду 
бесспорных локомотивов россий-
ской оборонной промышленности, 
вне всяких сомнений, находится 
АО «Концерн «Калашников» – 
один из ведущих производителей 
стрелкового оружия и целого ряда 
других образцов вооружения для 
оте чественных силовых структур 
и многих зарубежных потреби-
телей. 

О том, как АО «Концерн «Ка-
лашников» хранит и развивает 
лучшие традиции российских ору-
жейников, «Красной звезде» рас-
сказывает его генеральный дирек-
тор Владимир ЛЕПИН. 

– Владимир Николаевич, по-
жалуй, нет ни одной страны в мире, 
где не слышали бы о бренде «Ка-
лашников», настолько он автори-
тетен и узнаваем. Расскажите, ка-
кую роль играет ГК «Калашников» 
в укреплении военно-технического 
потенциала страны и техническом 
перевооружении Российской ар-
мии, а также в развитии мирового 
оружейного рынка?

– Не может быть сомнений 
в том, что от эффективности ору-
жия во многом зависит результат 
боевых действий. Автомат – это 
самое массовое оружие. Поэто-
му, говоря об обороноспособно-
сти всей нашей страны, конечно, 
следует начинать именно с «Ка-
лашникова» – легендарного про-
изводителя стрелкового оружия. 

Как раз в подтверждение моих 
слов в этом году в ходе Между-
народного военно-технического 
форума «Армия» Министерство 
обороны Российской Федерации 
подписало многолетний кон-
тракт на поставку в Вооружённые 
Силы России автоматов АК-12, 
первые партии которых направ-
лены в войска в 2018 году. 

Этот современный и надёж-
ный автомат становится оружием 

Российской армии на ближайшие 
десятилетия. Он создан в рамках 
опытно-конструкторской работы 
«Ратник» по тактико-техническо-
му заданию Минобороны России 
с учётом современных требова-
ний к стрелковым комплексам.  

При этом автоматы – это 
только часть обширной номен-
клатуры продукции, которую се-
годня производит группа компа-
ний «Калашников» для силовых 
структур. 

В этом году МВД приняло на 
вооружение компактный писто-
лет Лебедева. Он существенно 
превосходит легендарный писто-
лет Макарова по характеристи-
кам. В первую очередь благодаря 
использованию боеприпасов ка-
либра 9×19 мм, большей ёмкости 
магазина, меньшей отдаче при 
выстреле за счёт принципиально 
другой конструкции и принципа 
работы автоматики, улучшенной 
эргономики, двусторонних орга-
нов управления, наличия кнопки 
выброса магазина и планки Пи-
катинни на рамке пистолета для 
установки тактических фонарей 
и целеуказателей. При этом ПЛК 
абсолютно сопоставим с ПМ по 
массе и габаритам.

К слову, пистолет Лебеде-
ва также принят на вооружение 
в Федеральной службе войск на-
циональной гвардии. Я говорю 
о модульных пистолетах Лебеде-
ва – МПЛ и МПЛ-1. Эти изделия 
разрабатывались по тактико-тех-
ническому заданию Росгвардии 
и соответствуют требованиям ве-
домства.

На службе в российских си-
ловых ведомствах есть и раз-
ведывательные дроны произ-
водства ZALA AERO, которая 
также входит в группу компаний 
«Калашников». Они активно 
применяются для обеспечения 
связи в сложных районах, мо-
ниторинга, поисково-спасатель-
ных работ и так далее. Проявля-
ют интерес к разведывательным 
беспилотникам и иностранные 
заказчики. 

А вот военные БпЛА – барражи-
рующие боеприпасы «КУБ-БЛА», 
надеюсь, вызовут интерес у Мини-

стерства обороны Российской Фе-
дерации. На завершающей стадии 
государственные испытания этих 
комплексов, после чего мы будем 
готовы к производству и поставке 
их в Минобороны РФ и другие си-
ловые ведомства.

Говоря об активной междуна-
родной деятельности концерна, 
в качестве примера информирую, 
что 6 декабря в рамках встре-
чи министров обороны России 
и Индии был подписан контракт 
на поставку индийскому воен-
ному ведомству более 600 тысяч 
автоматов АК-203, произведён-
ных в этой стране на совместном 
российско-индийском предпри-
ятии Indo-Russian Rifles Private 
Limited. Локализация производ-
ства на заводе в городе Корва, 
штат Уттар-Прадеш, будет прохо-
дить постепенно и в течение бли-
жайших лет достигнет 100 про-
центов.

– Пандемия COVID-19 внесла 
значительные коррективы прак-
тически во все сферы жизни об-
щества и экономику страны. Как 
в этих условиях ГК «Калашников» 
выполняет условия гособоронза-
каза? Удалось ли сохранить нор-
мальный ритм производственных 
процессов, научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских 
работ?

– Безусловно, пандемия внес-
ла коррективы в ритм работы 
большинства промышленных 
предприятий нашей страны, но 
у нас было достаточно времени, 
чтобы перестроиться. Мы су-
мели, на мой взгляд, с мини-
мальными потерями произво-
дительности труда обеспечить 
безопасность сотрудников. Про-
должается активная разъясни-
тельная работа по вакцинации – 
тоже немаловажная часть заботы 
о коллективе. 

При этом мы стараемся вы-
полнять все обязательства по 
гособоронзаказу и перед наши-
ми экспортными заказчиками, 
поддерживать темпы научно-ис-
следовательских и опытно-кон-
структорских работ. 

Увы, нам всем пришлось 

привыкнуть к новым реали-
ям. Это ведь не только работы 
касается: стало меньше очных 
встреч, больше процессов пере-
вели в онлайн, где это было воз-
можно.

– Одним из трендов послед-
них лет стала не только поставка 
вооружения и техники для нужд 
Мин обороны, но и организация 
её обслуживания на протяжении 
всего жизненного цикла, вклю-

чая сервис, ремонт и утилизацию. 
Насколько эффективно ГК «Ка-
лашников» удалось выстроить эту 
цепочку по взаимодействию с во-
енным ведомством? 

– У «Калашникова» уже давно 
отлажена схема взаимодействия 
с Министерством обо роны. 

Если говорить на примере 
АК-12, то этот автомат, повто-
рюсь, создавался по тактико-тех-
ническому заданию Министер-

ства в рамках ОКР «Ратник». Его 
проверяла межведомственная ко-
миссия. Также автомат проходил 
подконтрольную эксплуатацию 
в ВДВ, Сухопутных войсках. Уже 
за время серийного производства 
и поставок АК-12 «Калашников» 
направлял представителей в де-

сятки воинских частей для по-
мощи в освоении новых образцов 
оружия, обучения и, где это не-
обходимо, проведения реклама-
ционной работы.

Мы будем продолжать эту 
работу, она очень ценна. С од-
ной стороны, заказчик понимает 
нашу клиентоориентированность 
и, надеюсь, ценит наш подход. 
С другой – мы получаем обрат-
ную связь из первых уст от экс-
плуатантов нашего оружия. Мы 
видим, с какими проблемами 
они сталкиваются, какие вопро-

сы у них возникают. Это для нас 
возможность стать лучше, понять 
потребности заказчика.

– Все мы – свидетели того, что 
научно-технический прогресс не 
только не стоит на месте, но и не-
прерывно развивается. На какие 
новые технологические вызовы 
российскому ОПК предстоит от-
ветить в ближайшие годы в связи 
с ростом возможностей искус-
ственного интеллекта, роботиза-

цией производства и цифровизаци-
ей технологических процессов?

– Уверен, мы будем продол-
жать поступательное движение, 
другого варианта у нас просто 
нет. 

Если говорить о будущем ог-
нестрельного оружия, то стрел-
ковые системы поражения долж-
ны отвечать на вызовы, которые 
будут стоять перед Вооружённы-
ми Силами, сохраняя при этом 

традиционную простоту и надёж-
ность. Сейчас мы активно работа-
ем над интеграцией стрелкового 
оружия с системами наблюдения, 
распознавания и прицеливания. 
Суть в том, что система с элемен-
тами искусственного интеллек-
та позволяет военнослужащему 

стать более эффективным в бою, 
улучшая качество наблюдения 
и скорость обнаружения про-
тивника, а также существенно 
увеличивая точность попадания. 
Министр обороны России Сергей 
Шойгу на форуме «Армия-2021» 
дал высокую оценку этому про-
екту ГК «Калашников». 

– Проблемы диверсификации 
в высокотехнологичных отраслях 
ОПК в рыночных условиях с каж-
дым годом становятся всё более 
актуальными, на что не раз обра-
щал внимание Президент России. 

Есть ли у вашего концерна пер-
спективы в этой области? 

– В 2020 году доля граждан-
ской продукции в «Калашни-
кове» составила около 20 про-
центов. У нас в этом сегменте 
большая линейка: в состав груп-
пы компаний входят судостро-
ительные предприятия: «Верфь 
братьев Нобель» и Рыбинская 
верфь. На «Верфи братьев Но-
бель» создана отличная база для 

производства и ремонта рыбо-
промысловых судов, танкеров 
для перевозки нефти и нефтепро-
дуктов, речных сухогрузов. 

В октябре этого года на верфи 
было заложено среднетоннажное 
рыболовное судно проекта Т40В 
для камчатской компании ООО 
«РПЗ «Сокра». Первое судно по 
этому проекту было заложено 
в мае этого года, ещё одно – в ок-
тябре. Сейчас продолжаются ра-

боты по строительству краболов-
ных судов. 

Активно развивается и произ-
водство станков. Это проверен-
ные временем изделия: универ-
сальные токарно-винторезные 
станки ИЖ серии 250 ИТВМ, 
токарные и фрезерные станки 

с ЧПУ и, конечно, шарико-вин-
товые пары – всё это базовые эле-
менты, которые нужны на любом 
промышленном производстве.

– В нынешних рыночных ус-
ловиях всё чаще поднимается 
вопрос о развитии государствен-
но-частного партнёрства в раз-
личных отраслях экономики. 
А есть ли у него перспективы 
в оборонно-промышленном ком-
плексе? Насколько эффектив-
ны и взаимовыгодны механизмы 
такого партнёрства для лидеров 
ОПК и частного бизнеса?

– По сути, «Калашников» – 
самый успешный на сегодняш-
ний день пример такого пар-
тнёрства. Доля государственного 
капитала в нашей группе компа-
ний составляет 25 процентов, что 
очень немного для предприятия 
ОПК такого уровня. 

Не побоюсь этого слова, мы 
не просто яркий, но ещё и успеш-
ный пример подобного рода со-
трудничества. Залог динамичного 
развития группы компаний в том, 
что мы можем совмещать луч-
шие практики государственного 
и частного секторов экономики.

Многое, конечно, зависит 
и от менеджмента. В руковод-
стве группы компаний много 
современных людей с уникаль-
ным опытом из разных сфер, 
в том числе из сферы бизнеса. Ну 
и конечно, наша гордость – кон-
структорско-технологический 
центр в Ижевске, где создаются 
новые и совершенствуются суще-
ствующие образцы. 

Слаженная работа коман-
ды и синергия между всеми её 
звеньями способствуют общему 
делу – развитию нашей группы 
компаний.

– В основе побед наших Воору-
жённых Сил и выдающихся дости-
жений оборонно-промышленного 
комплекса, несомненно, лежит 
любовь к Отечеству, верность мно-
голетним традициям защиты сво-
ей страны от внешних угроз. Что 
сегодня делает «Калашников» для 
сохранения исторической памяти 
и героико-патриотического вос-
питания молодых поколений обо-
ронщиков? 

– Могу с уверенностью ска-
зать, что оружейник – это на 

всю жизнь. Увлечение оружием 
остаётся с человеком навсегда. 
Не случайно ещё в советское вре-
мя на предприятиях ОПК неред-
ко работали династиями. 

Конечно, «Калашников» чтит 
традиции. Как может быть иначе, 
учитывая, какое имя мы носим. 
Речь не только о великом русском 
конструкторе. Мы стараемся за-
ботиться о ветеранах, хранить 
память о выдающихся сотруд-
никах концерна, конструкторах 
оружия.

У нас действует обществен-
ная организация «Ветераны Кон-
церна «Калашников»». Её чле-
ны – постоянные гости в ИжГТУ, 
техникуме имени Драгунова, 
Машиностроительном лицее 
в Ижевске. Ветеранам всегда 
рады и на производстве. Мы так-
же поддерживаем традицию на-
ставничества. Молодые и опыт-
ные конструкторы, технологи, 
инженеры регулярно встречаются 
на НТС – дискуссии иногда раз-
гораются нешуточные. Но ведь 
так и должно быть, в этом и суть 
поиска новых идей.

Если говорить об историче-
ской памяти, мы по-настоящему 
гордимся своим музеем. В музее 
«Ижмаш» собрано более 20 тысяч 
экспонатов, многие из них – уни-
кальные. В музей охотно прихо-
дит молодёжь, причём не только 
сотрудники концерна, но и жите-
ли Ижевска, гости города. 

– Международные военно-
технические форумы «Армия» уже 
стали признанными в мировом со-
обществе смотрами новейших до-
стижений в области военно-тех-
нической мысли и производства 
вооружений. ГК «Калашников» – 
неизменный участник этих фору-
мов. Чем вы удивили участников 
МВТФ «Армия-2021» и какие 
планы ставите перед собой на пер-
спективу? 

– Форум «Армия» всегда 
очень ждут как компании-участ-
ники, так и посетители. Тради-
ционно демоцентр «Калашни-
ков» в парке «Патриот» – один 
из самых посещаемых. Новинки 
от «Калашникова» интересны не 
только потенциальным покупа-
телям, но и любителям военной 
техники. 

В этом году «Калашников» 
продемонстрировал уже про-
шедший государственные ис-
пытания образец 9-мм пистоле-
та-пулемёта ППК-20, который 
мы разрабатывали в инициа-
тивном порядке по тактико-

техническому заданию на ОКР 
«Ви тязь-МО». 

ППК-20 очень компактный, 
длина со сложенным прикладом 
составляет всего 41 см, что по-
зволяет использовать его в каче-
стве оружия самообороны, а так-
же как эффективное оружие для 
подразделений специального на-
значения, выполняющих задачи 
в условиях массового скопления 
людей, в городской застройке, 
внутри планировки или на транс-
порте. 

Мы представили новинку 
АКВ-521 – изделие для граж-

данского рынка со сменными 
стволами. Карабин будет инте-
ресен тем покупателям граж-
данского оружия, для которых 
важно иметь универсальный 
стрелковый комплекс с возмож-
ностью использования трёх ка-
либров, широкой номенклатуры 
боеприпасов, а также различ-
ных оптических дневных и ноч-
ных прицельных комплексов. 
Карабин уже прошёл все вну-
тризаводские испытания, идёт 
подготовка к его серийному 
производству.

Из новинок ракетного во-
оружения не могу не упомянуть 
управляемую ракету авиационно-
го базирования «Вихрь-1». Сей-
час ведутся работы по адаптации 
ракеты для использования с раз-
личного вида носителей, включая 
беспилотники.

МВТФ «Армия» выдался 
очень насыщенным событиями: 
были заключены значимые для 
нас долгосрочные контракты на 
поставку автоматов АК-12 и ра-
кет 9М333 Министерству оборо-
ны России.

  « »
Ведущий производитель российского оружия в очередной раз подтвердил лидерство на внутреннем и международном 
рынках стрелкового вооружения

Проходная Ижевского механического завода (входит в ГК «Калашников»).

Система с элементами искусственного 
интеллекта позволяет военнослужащему стать 
более эффективным в бою, улучшая качество 
наблюдения, а также существенно увеличивая 
точность попадания и скорость обнаружения 
противника

АК-12. АК-203. Компактный пистолет Лебедева.



Олег ПОЧИНЮК 

Его название говорит само за себя – 
«Честь и гордость Отечества». 
Официальный день рождения музея 
в муниципальном образовательном уч-
реждении «Гимназия» с приглашением 
большого числа гостей совпал с тор-
жественным открытием в Сертоло-
во памятника Герою России гвардии 
лейтенанту Дмитрию Кожемякину.

В Сертолово некогда небольшом 
военном городке, а сегодня городе в 
Ленинградской области с населени-
ем около 60 тысяч человек, несколь-
ко улиц носят имена защитников 
Отечества. В память о Героях Со-
ветского Союза старшем лейтенанте 
Михаиле Ларине, отличившемся в 
декабре 1939 года во время Совет-
ско-финляндской вой ны, и крас-
ноармейце Дмитрии Молодцове, 
повторившем в январе 1943-го под-
виг Александра Матросова. Ещё две 
улицы названы в честь Героев Рос-
сийской Федерации майоров Сергея 
Курносенко и Александра Семерен-
ко – участников боевых действий 
на Северном Кавказе, служивших в 
Ленинградской области.

Герой России гвардии лейте-
нант Дмитрий Кожемякин – зем-
ляк сертоловчан, и поэтому к ули-
це в его честь особое отношение. 
Свой подвиг выпускник Рязанско-
го высшего воздушно-десантного 
командного училища командир 
разведывательного взвода 175-й 
отдельной разведывательной роты 
76-й гвардейской воздушно-де-
сантной дивизии совершил 1 мар-
та 2000 года на Северном Кавказе. 
В разведке гвардии лейтенант Дми-
трий Кожемякин был ранен, но 
остался в строю и продолжал вести 
огонь и руководить подчинёнными. 
Когда закончились боеприпасы, 
он вступил в рукопашную схватку 
и уничтожил нескольких боевиков. 
Видя, что отважного офицера-де-
сантника в плен взять не удастся, 
террористы пустили в ход автоматы 
и подствольный гранатомёт…

Указом Президента Российской 
Федерации от 12 марта 2020 года за 
мужество и героизм, проявленные 
при выполнении воинского долга, 
22 десантникам (21 – посмертно), 
в том числе гвардии лейтенанту 
Дмитрию Кожемякину, присвоено 
звание Героя России. Остальные 68 

(63 – посмертно) награждены орде-
ном Мужества.

Школьники Сертолово присут-
ствовали в ноябре прошлого года 
на открытии памятника отважно-

му десантнику на улице его имени, 
а затем в МОУ «Гимназия» состоя-
лось торжественное открытие му-
зея боевой славы «Честь и гордость 
Отечества».

Инициаторами его создания ста-
ли ветераны боевых действий, участ-
ники  локальных войн и военных 
конфликтов, проживающие в Сер-
толово. Авторы проекта школьного 
музея – председатель городского 
отделения Ленинградской регио-
нальной организации Российского 
союза ветеранов Афганистана гвар-
дии полковник запаса Борис Сто-
янов, руководитель медиапроектов 
«Петербуржский рубеж» подпол-
ковник запаса Александр Пичугин, 
педагог-организатор МОУ «Гимна-
зия» Жанна Горбунова. В конкурсе 
на получение субсидии из бюджета 
Ленинградской области по линии 
комитета по молодёжной политике 
на реализацию проектов военно-па-
триотического направления серто-
ловский получил наивысшее коли-
чество баллов среди соискателей. 

Как рассказал директор «Гим-
назии» Валентин Модин, экспо-
зиция музея – дань памяти всем, 
кто причастен к защите Отечества, 
кто воевал в Великой Отечествен-
ной войне, участвовал в необъ-
явленной войне в Афганистане 
в 1979–1989 годах и контртерро-
ристических операциях, сражался 
в горячих точках. Здесь регулярно 
проводятся экскурсии и тематиче-
ские мероприятия, интерактивные 
уроки истории. Правда, сейчас 
в связи с пандемией нельзя, как 
раньше, приглашать желающих 
посетить музей со стороны, но 
он продолжает активно работать 
с гимназистами. И конечно же, 

здесь отметят праздник – День Ге-
роев Отечества. 

«Нередко приходится слышать, 
что, дескать, у нынешней молодёжи 
нет примера для подражания, – по-
делился посетивший музей гвардии 
капитан запаса Виктор Вонс, участ-
ник боевых действий в Афганистане 
и на Северном Кавказе, кавалер двух 
орденов Красной Звезды. – В ку-
миры юным прочат то безголосых 
певцов, то откровенных представи-
телей криминала. А ведь есть с кого 
«делать жизнь». Поэтому так важно 
хранить память о героях Великой 
Оте чественной войны и наших совре-
менниках – таких ребятах, как Дми-
трий Кожемякин. Наша молодёжь не 
должна забывать об их подвигах. Этот 
замечательный музей боевой сла-
вы – важное подспорье в воспитании 
школьников в духе патриотизма».

Как дорогая реликвия в музее 
хранится «Книга памяти». В ней 
имена и истории родных – дедов 
и прадедов, защищавших родную 
землю в годы военного лихолетья. 

…Известно: человек жив, пока 
о нём помнят. В МОУ «Гимназия» 
бережно хранят память о героях, 
всех тех, кто достойно выполнил 
воинский долг. Собственно, и сама 
учёба для гимназистов начинается 
с посещения музея боевой славы 
«Честь и гордость Отечества», а впо-
следствии они неоднократно здесь 
бывают. Им есть с кого брать пример 
и на кого равняться. 

Сертолово, Ленинградская область
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Антон АЛЕКСЕЕВ 

Военные специалисты содейству-
ют персоналу гражданских больниц 
в красной зоне, осуществляют пере-
дачу медучреждениям страны сжи-
женного кислорода. Вместе с тем 
для поддержания коллективного 
иммунитета в армии и на флоте 
продолжается плановая ревакци-
нация военнослужащих, членов их 
семей, военных пенсионеров и граж-
данского персонала.

За неделю работы специали-
стов медицинской службы Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации в Псковской области 
более 1,2 тысячи местных жителей 
получили квалифицированную 
медицинскую помощь в борьбе 
с коронавирусной инфекцией. 
Решение о направлении сводного 
отряда из 30 военных медиков для 
оказания практической помощи 
медицинским организациям реги-
она в лечении пациентов с новой 
коронавирусной инфекцией было 
принято министром обороны Рос-
сийской Федерации генералом 
армии Сергеем Шойгу после обра-
щения главы региона.

Для оказания консультатив-
ной помощи и лечения больных 
COVID-19 в Псковскую область 
направлены специалисты из со-
става медицинских подразделений 
и военно-медицинских организа-
ций, дислоцированных на терри-
тории Западного военного округа. 
В составе врачебно-сестринских 
бригад – военнослужащие, имею-
щие опыт диагностики и лечения 
пациентов с коронавирусом, в том 

числе реаниматологи, пульмоно-
логи, анестезиологи и другие спе-
циалисты.

– К сожалению, доля тяжёлых 
пациентов составляет достаточно 
большой процент больных: реа-
нимационные отделения и палаты 
интенсивной терапии заполнены 
полностью. Коллеги из Мини-
стерства обороны прибыли вовре-
мя. Они помогают в сопровожде-
нии пациентов, разборе тяжёлых 

клинических случаев. Это люди, 
которые с первого дня работают 
с COVID-19, с самого начала пан-
демии, и их помощь переоценить 
невозможно. От них мы получаем 
колоссальный опыт, – проком-
ментировал содействие военных 
специалистов заместитель глав-
ного врача по медицинской части 
Псковской областной инфекцион-
ной больницы Самир Аль-Араби.

Врачи и медицинские сёстры 
работают в Пскове, Великих Луках 
и Стругах Красных. Кроме того, 
специалисты медицинской служ-

бы Минобороны РФ осуществля-
ют выезды на дом после обраще-
ний граждан в дежурную службу 
районных поликлиник.

– Здесь в отличие от ситуаций, 
с которыми мы сталкивались пре-
жде, среди пациентов много по-
жилых людей. Часто встречаются 
тяжёлые формы COVID-19, осо-
бенно среди тех, кто не сделал при-
вивку. Для нас новым опытом ста-
ло лечение беременных пациенток. 

С гражданскими коллегами у нас 
двустороннее взаимодействие: мы 
общаемся, делимся опытом. У нас 
сложились доброжелательные, 
дружеские отношения, – расска-
зал врач-терапевт майор медицин-
ской службы Василий Гребенюк. 

Более 500 пациентов с тяжёлой 
и средней формами COVID-19 на-
ходятся под постоянным наблю-
дением военных медиков в семи 
медицинских учреждениях Туль-
ской области. Помощь больным 
в регионе оказывают специалисты 
из состава военно-медицинских 

подразделений и военно-меди-
цинских организаций Западного, 
Южного и Восточного военных 
округов, Северного флота, Ракет-
ных войск стратегического на-
значения и Воздушно-десантных 
войск.

Военные медики оказывают 
помощь пациентам в ГУЗ «Щё-
кинская городская больница», 
Новомосковской городской кли-
нической больнице, Алексинской районной больнице, Киреевской 

центральной районной больнице, 
городской больнице № 10, ТОЦ по 
профилактике СПИД и ИЗ, а так-
же Донской городской больнице.

Военные специалисты рабо-
тают в приёмно-сортировочном, 
госпитальном, инфекционном, 
санитарно-эпидемиологическом 
отделениях, в отделении анестези-
ологии и реанимации, а также ла-
боратории для ПЦР-диагностики 
и исследования других анализов 
и проб.

Всего в Тульской области рабо-
тает свыше 200 военных специали-
стов Минобороны России. Приём 
больных осуществляется с соблю-
дением всех санитарно-эпидемио-
логических правил.

Наряду с этим Минобороны 
организует регулярные поставки 
сжиженного кислорода городским 
больницам для лечения ковидных 
пациентов. В частности, более 
двух тонн кислорода передали во-
еннослужащие ЦВО в Республику 
Тыва. Партию кислорода для обе-
спечения медицинских учрежде-
ний в регионе направили воен-
нослужащие железнодорожного 
соединения Центрального воен-
ного округа, дислоцированного 
в Рес публике Хакасия. 

В связи с обращением адми-
нистрации региона приступили 
к выработке первой партии сжи-
женного кислорода для больниц 
Курской области специалисты 
истребительного полка Западно-
го военного округа. При помощи 
кислорододобывающих станций 
АКДС-70 и ТКДС-100 военнослу-
жащие аэродромно-технического 
обеспечения приступили к вы-
работке дополнительных объёмов 
очищенного медицинского кис-
лорода. Станции продолжат рабо-
тать в непрерывном режиме, пока 

ситуация в регионе не стабилизи-
руется.

Всего с начала декабря 
2021 года для нужд больных под-
готовлено свыше 11 тонн жидкого 
кислорода для передачи в город-
ские клинические больницы ре-
гиона.

Отметим, что обеспечение сжи-
женным кислородом медицинских 
организаций гражданского здраво-
охранения проводится без ущерба 
боеготовности воинских частей, 
соединений и учреждений Мини-

стерства обороны Российской Фе-
дерации.

Между тем в Во оружённых 
Силах России продолжается пла-
новая ревакцинация, и к моменту 
подготовки материала её прошли 

свыше 415,5 тысячи человек. Так, 
например, завершается повторная 
иммунизация личного состава от 
COVID-19 в соединении РХБ за-
щиты ЮВО в Волгоградской об-
ласти.

Свыше 80 процентов личного 
состава соединения уже прошли 
ревакцинацию. В первую очередь 
инъекции двухкомпонентной вак-
цины получили дежурные силы 
соединения, военнослужащие ме-
дицинских подразделений, а так-
же специалисты, принимающие 
участие в дезинфекции военных 
объектов на территории Волго-
градской области, и командиры 
подразделений.

Ревакцинация проводится 
с учётом состояния здоровья вак-
цинируемых и результатов про-
хождения ими предварительного 
медицинского осмотра. Все паци-
енты находятся под постоянным 
динамическим наблюдением ме-
дицинских специ алистов.

Возможностью обезопасить 
себя от коронавирусной инфекции 
активно пользуются новобранцы 
осеннего призыва – каждый же-
лающий может получить привив-
ку по месту прохождения военной 
службы.

В Поволжье более 3,5 ты-
сячи курсантов военных вузов 
прошли ревакцинацию от ко-
ронавирусной инфекции. В их 

числе курсанты, обучающиеся 
в Сызранском филиале Военно-
воздушной академии, Вольском 
и Пензенском филиалах Воен-
ной академии материально-тех-
нического обеспечения, а также 
Казанском танковом командном 
училище.

Перед процедурой проводил-
ся обязательный медицинский 
осмотр у терапевта с измерением 
температуры тела и тестированием 
на наличие антител к коронави-
русной инфекции.

К ревакцинации допускались 
курсанты, получившие полный 
курс вакцинации до 1 января 2021 
года, а также переболевшие коро-
навирусом, но имеющие низкие 
показатели антител.

Повторная иммунизация воен-
нослужащих, получивших полный 
курс вакцинации, проводится в со-
ответствии с решением министра 
обороны Российской Федерации 
и оперативного штаба Минобо-
роны России по предупреждению 
заноса и распространения в Во-
оружённых Силах коронавирусной 
ин фекции.

В Вооружённых Силах России продолжается 
плановая ревакцинация, и к моменту подготовки 
материала её прошли свыше 415,5 тысячи 
человек
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      COVID-19
Минобороны России оказывает помощь регионам в противостоянии коронавирусу

  
В открывшемся год назад школьном музее 
боевой славы воспитывают настоящих 
патриотов Отечества
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Мария ТОМИЛЕНКО 

В формате видеоконференции во 
вторник, 7 декабря, состоялась про-
должительная беседа Президента 
Российской Федерации Владимира 
Путина с президентом США Джо-
зефом Байденом. Речь, в частности, 
шла о реализации итогов состоявше-
гося в июне 2021 года в Женеве рос-
сийско-американского саммита. От-
мечена важность последовательного 
выполнения достигнутых на высшем 
уровне договорённостей и сохранения 
«духа Женевы» при рассмотрении 
вопросов двусторонних отношений 
и других возникающих между Россией
и США проблем.

Президенты в данном контек-
сте вспомнили о союзничестве двух 
стран в годы Второй мировой вой-
ны. Подчеркнули, что принесённые 
тогда жертвы не должны быть забы-
ты и необходимо, чтобы само союз-
ничество служило примером для вы-
страивания контактов и совместной 
работы в сегодняшних реалиях.

Преобладающее место в разгово-
ре, как сообщила пресс-служба гла-
вы Российского государства, заняла 
проблематика, связанная с внутри-
украинским кризисом и отсутствием 
прогресса в выполнении минских 
договорённостей 2015 года, являю-
щихся безальтернативной основой 
мирного урегулирования. Президент 
России на конкретных примерах 
проиллюстрировал деструктивную 
линию Киева, направленную на 
полный демонтаж минских соглаше-
ний и договорённостей, достигнутых 
в «нормандском формате», высказал 
серьёзную озабоченность по пово-
ду провокационных действий Киева 
против Донбасса.

Джозеф Байден, со своей сто-
роны, акцентировал якобы угрожа-
ющий характер передвижений рос-
сийских войск вблизи украинских 
границ и обозначил санкционные 
меры, которые США и их союзники 
были бы готовы применить в случае 
дальнейшей эскалации обстановки.

Владимир Путин в ответ под-
черкнул, что не следует перекла-
дывать ответственность на плечи 

России, поскольку именно НАТО 
предпринимает опасные попытки 
освоения украинской территории 
и наращивает военный потенциал 
у наших рубежей. Поэтому Рос-
сия серьёзно заинтересована в по-
лучении надёжных, юридически 
зафиксированных гарантий, ис-
ключающих расширение НАТО

в восточном направлении и разме-
щение в сопредельных с Россией го-
сударствах ударных наступательных 
систем вооружений.

Лидеры условились поручить 
своим представителям вступить 
в предметные консультации по этим 
чувствительным вопросам.

При обмене мнениями по ин-
формационной безопасности с обе-
их сторон подчёркнуто важное зна-
чение активно ведущегося диалога 
по этой теме. Выражена готовность 
к продолжению практического 
взаимодействия по уголовно-про-
цессуальному и оперативно-тех-

ническому направлениям борьбы
с киберпреступностью.

Рассмотрено положение дел во-
круг Совместного всеобъемлющего 
плана действий по иранской ядер-
ной программе. Президент России 
отметил важность его полноценного 
выполнения в изначально согла-
сованных рамках. Лидеры вырази-

ли надежду, что возобновившиеся
в конце ноября в Вене переговоры 
по данному вопросу пройдут в кон-
структивном ключе и позволят вый-
ти на приемлемые для всех участни-
ков решения.

Обсуждена двусторонняя про-
блематика. Констатировано, что 
сотрудничество по-прежнему 
на ходится в неудовлетворитель-
ном состоянии. Это проявляется, 
в частности, в трудностях, кото-
рые испытывают в своей работе 
«урезанные» диппредставитель-
ства обеих стран. Владимир Путин 
подчеркнул, что всё это – след-

ствие линии американских вла-
стей, которые ещё пять лет назад 
начали практиковать масштабные 
ограничения, запреты и массовые 
высылки российских дипломатов, 
на что российская сторона вынуж-
дена зеркально реагировать.

Президенты двух стран выра-
зили мнение, что с учётом особой 

ответственности за поддержание 
международной безопасности и ста-
бильности Россия и США будут 
продолжать диалог и необходимые 
контакты.

В целом разговор носил откро-
венный и деловой характер, отмети-
ла пресс-служба Президента России.

Следует отметить, что двусто-
ронние переговоры президентов 
России и США впервые проходи-
ли в формате телемоста. Владимир 
Путин вышел на связь с американ-
ским коллегой из своей резиденции 
в Сочи. Разговор проходил по защи-
щённой линии видеосвязи, предна-

значенной для общения руковод-
ства двух стран. Она использовалась 
впервые. Линия была создана, как 
пояснило агентство ТАСС, «ещё 
при предыдущих администрациях», 
однако до сих пор бездействова-
ла и «фактически поддерживалась 
только в технической работоспособ-
ности».

Разговор двух лидеров в нынеш-
ний вторник стал пятым с момента 
вступления Байдена в должность 
американского президента. Ранее 
главы двух государств трижды об-
щались по телефону, а в середине 
июня они провели в Женеве очную 
встречу. Разговор с глазу на глаз шёл 
почти два часа и, по оценке обеих 

сторон, был конструктивным. Же-
невский саммит РФ и США стал 
первым с 2018 года.

В ходе нынешнего разговора, 
согласно сообщению информ-
агентств, Джозеф Байден выразил 
надежду на новую очную встречу 
с Владимиром Путиным, но кон-
кретно эта тема не обсуждалась.

Помощник Президента РФ 
Юрий Ушаков охарактеризовал про-
шедшие переговоры как «нормаль-
ный разговор двух серьёзных лиде-
ров», в котором при этом нашлось 
«место и для шуток, обмена компли-
ментами». По его словам, президен-

ты общались один на один, но их со-
ветники были готовы подключиться 
в любой момент. На кадрах, опу-
бликованных Белым домом, видно, 
что во время беседы с российским 
лидером в комнате с Байденом на-
ходились четыре человека, включая 
госсекретаря США Энтони Блин-
кена и советника по национальной 
безопасности Джейка Салливана.

Отвечая на вопрос журнали-
стов о том, планирует ли Россия 
после переговоров 7 декабря отво-
дить свои военные подразделения 
от границ с Украиной, Юрий Уша-
ков выразил недоумение: «Куда 
мы должны отводить свои войска? 
Они же находятся на российской 
территории». «Российские войска 
находятся на своей территории 
и никому не угрожают, и об этом 
говорил Президент РФ», – доба-
вил помощник главы государства.

Ушаков передал журналистам те 
слова, которые Путин сказал Бай-
дену, объясняя разницу между обе-
спокоенностью США относительно 
войск РФ и тревогой России из-за 
приближения НАТО к её границам. 
При этом представитель Кремля 
подчеркнул, что передаёт эти слова 
«в своей интерпретации», добавив, 
что «это очень сочные определения 
нашего президента».

«Путин сказал: вас, американ-
цев, беспокоят наши батальоны на 
российской территории, за тысячи 
километров от США. А нас реаль-
но беспокоит наша безопасность, 
безопасность России в глобальном 
смысле, в глобальном масштабе. Это 
примерно то, что Путин проком-
ментировал в конце беседы, подводя 
итог состоявшемуся обмену мнени-
ями по данному вопросу», – сказал 
Юрий Ушаков.

Он также отметил, что перспек-
тива обсуждения этой обеспокоен-
ности Москвы расширением НАТО 
на восток «была определена доста-
точно близко». 

«Я не знаю, на каком уровне 
будут представлены американские 
участники и кто от нас будет уча-
ствовать. Но могу сказать, что во-
просы, касающиеся предоставления 
нам необходимых гарантий без-
опасности, в том числе в контексте 
неразмещения наступательных во-
оружений и непродвижения в даль-
нейшем НАТО на восток, эти во-
просы логично обсуждать в группе 
по стратегической стабильности, – 
сказал Юрий Ушаков. – Эти вопро-
сы также будут в рамках этой группы 
непосредственно обсуждаться». 
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Методическую помощь си-
рийским военнослужащим ока-
зывали российские инструкто-
ры. По их словам, основная цель 
учения – проверить слаженность 
батальона в наступательном 
бою, а также навыки командира 
батальона по управлению под-
чинёнными. К учебному бою 
привлекались штурмовые и тан-
ковые подразделения, а также 

подразделения противовоздуш-
ной обороны Сирийской араб-
ской армии.

«Вокруг одна пустыня – прак-
тически марсианский пейзаж в си-
рийской провинции Алеппо, – 
рассказывают корреспонденты 
телеканала «Звезда», побывавшие 
на учении. – Враг может быть за 
любым камнем, но опытный глаз 
наводчика выискивает цель. Оста-
ётся только послать снаряд. Танки 
поддерживают наступление штур-
мовых групп. Цель учения – взять 
высоту, занятую условными боеви-
ками».

В ход идут автоматы, пулемёты, 
гранатомёты. Наступающих, по-
мимо танков, прикрывают боевые 
машины пехоты и знакомые по 
кадрам сирийской войны пикапы 
со спаренной зенитной установ-
кой. Они, как «конница пустыни», 
передвигаются стремительно и по-
ливают врага огнём из любого по-
ложения – хоть с остановки, хоть 
на полном ходу.

Пехота почти полностью со-
стоит из новобранцев. Учебка 
для них длилась всего три меся-
ца, но зато каких. Подготовка 
велась при содействии россий-
ских военных советников по 
принципу «ведро пота – ни кап-
ли крови».

Наши советники вместе с си-
рийскими командирами вни-
мательно следят за «полем боя» 
и делают заметки. По легенде 
учения, противник оказывает 
ожесточённое сопротивление. 
Необходимо провести эвакуацию 
«раненых».

В батальоне, который проводит 
учебную атаку, служат сирийские 
добровольцы. Это наиболее цен-
ные, имеющие чёткую мотивацию 
бойцы. Совсем рядом – Идлиб-

ская зона. Реальный противник 
всего в нескольких километрах и в 
случае необходимости получит до-
стойный ответ.

«Что касается добровольцев, 
да, они поступают к нам, у них 
есть программа подготовки, рас-
считанная на три месяца, – гово-
рит бригадный генерал САА Акрам 
Бакур. – По завершении курса об-
учения они отправляются в боевые 
бригады во втором и первом эше-
лонах обороны. Там продолжают 
службу».

* * *
В сирийской провинции 

Деръа в рамках реализации вто-

рого этапа постконфликтного 
урегулирования объявили амни-
стию для 20 человек. Все осво-
бождённые были осуждены по 
лёгким статьям либо за пособни-
чество терро ристам. 

По их лицам видно, что они 
растеряны, в глазах волнение и на-
дежда: заметно, что очень пере-
живают. Два десятка человек, все 

молодые, кому-то и 18 лет нет, 
пока не могут поверить, что уже не 
в тюрьме.

Слиман Хамир Хамдан рабо-
тал на боевиков за 50 долларов 
в месяц и отсидел три с половиной 
года. Говорит, что у него не остава-
лось другого выхода. Его родной 
городок радикальные исламисты 
поставили на грань выживания. 
Чтобы не умереть от голода, он вы-
нужден был пойти против закон-
ной власти.

«Мне нужно было кормить се-
мью. Мне дали автомат, и я охра-
нял границу. Это продолжалось 
всего месяц. Мой отец сказал мне, 
чтобы я ушёл от них, и я ушёл. 
Вскоре в город вошла сирийская 
армия, меня задержали», – поде-
лился с журналистами пережитым 
Слиман.

Амнистия оступившихся со-
граждан воспринимается дале-
ко не как простая юридическая 
формальность. В связи с проис-
ходящим, в здании местной ад-
министрации собрались первые 
лица региона, представители 
правоохранительных органов 
и российского Центра по при-

мирению враждующих сторон 
и контролю за перемещением 
беженцев. 

Самой трогательной частью 
мероприятия стал момент, ког-
да после долгой разлуки близкие 
воссоединяются с братьями, от-
цами и сыновьями и могут их 
обнять. Лейла в числе первых 
спешит на сцену и бросается 

в объятия мужа. В арабских стра-
нах обычно не принято выражать 
эмоции на людях, но подобное со-
бытие – исключение. Именно так 
выглядит мгновение большого на-
ционального примирения.

Освобождению заключённых 
из тюрем предшествует огромная 
работа. В ней принимает актив-
ное участие российский ЦПВС, 
в частности офицеры по контролю 
постконфликтного урегулирова-
ния. Самое главное для комиссии 
по помилованию – понять, уча-
ствовал человек в боях против пра-
вительственных сил или нет.

«У нас очень много данных 
о том, что сделали эти люди… Они 
попадают под амнистию после 
того, как мы проверим сведения 
о них и подадим список в сирий-
ские органы безопасности, а затем 
уже губернатору... Вообще, то, что 
они совершили, – предательство 
родины. И то, что это предатель-
ство прощают, – мудрость сирий-
ского руководства», – отметил 
офицер по контролю посткон-
фликтного урегулирования в про-
винции Деръа Андрей Катенок.

Сирийские власти убеждены, 
что только через прощение мож-
но преодолеть ненависть, возник-
шую в ходе гражданской войны. 
Именно поэтому списки на поми-
лование регулярно пополняются. 
Сейчас идёт работа по подготовке 
к выходу на свободу очередной 
группы осуждённых.

* * *
На этой неделе стало известно, 

что власти Ингушетии отправят 
в Сирию гуманитарную помощь 
в виде тысячи рюкзаков и канце-
лярских принадлежностей, а также 
новогодние подарки.

«Подобные акции Ингуше-
тия проводит не впервые, помимо 
самой помощи, несмотря на рас-
стояние, они способствуют укре-
плению дружбы между Россией 
и Сирийской Арабской Республи-
кой. На этот раз мы планируем 
отправить детям к Новому году, 
конечно же, сладкие подарки, кан-
целярские и школьные принад-
лежности, есть также полностью 
укомплектованные всем необхо-
димым для учёбы детские ранцы 
и рюкзаки, развивающие игры. 
Я очень надеюсь, что в празднич-
ные дни эти подарки принесут 
радость детям, которые сейчас так 
нуждаются в любви и заботе», – 
заявил глава региона Махмуд-Али 
Калиматова.

Подарки отправят 20 дека-
бря в девять провинций Сирии 
с аэро дрома Чкаловский спец-
бортом Минобороны России. 
Власти Ингушетии впервые на-
правили гуманитарную помощь 
в Сирию в 2017 году, за это время 
для сирийского населения было 
проведено более 10 благотвори-
тельных акций.

Директор программы по Азии Меж-
дународной кризисной группы (не-
правительственный аналитический 
центр, основанный в 1995 году) Ло-
рел Миллер недавно в ходе высту-
пления в комитете по иностранным 
делам сената США представила 
своё видение того, какие выводы 
можно сделать, оглядываясь на 
20-летнюю американскую миссию 
в Афганистане. По её словам, из аф-
ганской кампании США могут из-
влечь «пять ключевых уроков». 

Первый заключается в том, 
что относиться к смене режимов 
следует с большой настороженно-
стью. Суть второго урока: «Если 
успех стратегии зависит от кон-
кретных условий, нужно быть 
уверенным в своей способности 
их создать или контролировать». 
В числе условий, которые США не 
смогли обеспечить, названа поли-
тика Пакистана, слабость создан-
ного при поддержке Вашингтона 
афганского правительства и тот 
факт, что Афганистан был и оста-
ётся одной из самых бедных в мире 
стран, сильно зависимых от внеш-
них ресурсов.

Третий урок аналитик сфор-
мулировала так: «Отдавайте себе 
отчёт в том, сколько вам неизвест-
но, но оценивайте по достоинству 
и то, что вам известно, и вносите 
в свою политику соответствующие 
изменения». Она пояснила, что 
при формировании политики по 
Афганистану в Вашингтоне долгие 
годы не руководствовались оцен-
ками американского разведсооб-
щества, допуская, что они могут 
быть ошибочными.

Четвёртый урок: «Ставить ус-
ловия для выделения помощи не-
эффективно, если ваша стратегия 
зависит от успеха получателя». 

По словам Миллер, в США пони-
мали, что поддержка «Талибана» 
(террористическая организация, 
запрещённая в РФ) в Афганиста-
не будет расти, пока в стране не 
решатся проблемы, связанные 
с коррупцией и политической 
разобщённостью. Принимая это 
во внимание, Вашингтон пытался 
увязать предоставление финан-
совой помощи афганскому пра-
вительству и урегулирование этих 
сложностей. Однако нельзя было 
полностью лишить правительство 
в Кабуле поддержки, поскольку 
от успеха этой структуры зависел 
американский успех в ИРА. Это, 
в свою очередь, давало Кабулу 
возможность влиять на США и не 
мотивировало местные власти 
принимать меры для решения су-
ществующих проблем.

Заключительный, пятый урок, 
который Вашингтон может выне-
сти из афганской кампании, за-
ключается в необходимости «осоз-
навать пределы возможностей 
США утверждать свою волю там, 
где подобное не является жизнен-
но необходимым».

Миллер отметила, что сегод-
ня крайне важно не пренебрегать 
изучением причин провала США 
в Афганистане. Будущее носит 
неопределённый характер, по-
этому сложно предполагать, что 
Соединённые Штаты больше не 
столкнутся с обстоятельствами, 
которые на протяжении 20 лет по-
буждали американских лидеров 
инвестировать огромные средства 
в Афганистан. Аналитик также 
предположила, что с ухудшением 
гуманитарной и экономической 
ситуации в Афганистане в бли-
жайшее время потребуется при-
нятие политически трудных ре-
шений. 

     
Американские эксперты пытаются 
разобраться в причинах провала миссии 
в центральноазиатской стране

Методическую помощь сирийским 
военнослужащим оказывали российские 
инструкторы

 «  »
С учётом особой ответственности за поддержание международной безопасности
и стабильности Россия и США намерены продолжать диалог и необходимые контакты
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Юлия КОЗАК 

Торжественную церемонию, ко-
торая в военном комиссариате 
Москвы проходит не в первый 
раз, несмотря на это, всегда от-
личает особая трогательность 
и душевность. Глядя на то, как 
родственники участников Вели-
кой Отечественной войны береж-
но хранят память о своих героях, 
собирая по крупицам данные об 
их боевом пути и с неподдельной 
гордостью в голосе, дрожащем 
от волнения, делятся семейны-
ми историями и чувствами, ко-
торые они испытывают в этот 
момент, невозможно оставаться 
равнодушным. Наследникам побе-
дителей, стоящим с портретами 
фронтовиков в руках и украдкой 
смахивающим слезу, военный ко-
миссар Москвы генерал-майор 
Виктор Щепилов передаёт удо-
стоверения к государственным 
наградам их героических дедов 
и прадедов.  

Надежда Грудникова долгое 
время практически ничего не 
знала о судьбе своего дедушки. 
Семён Грудников – младший 
лейтенант, командир взвода ис-
требительно-противотанкового 
полка Резерва Главного Коман-
дования погиб в бою 29 июля 
1944 года. Лишь недавно рассе-
креченные документы пролили 
свет на то, где и как оборвалась 
жизнь героя. 

18 июля 1944 года под насе-
лённым пунктом Огородники 
он отбил контратаку противни-
ка: уничтожил один танк и два 
бронетранспортёра с десантом 
автоматчиков. А уже на следую-
щий день в районе Погораны он 
ликвидировал противотанковое 
орудие и часть взвода немецкой 
пехоты. За проявленные муже-
ство и отвагу его наградили ор-
деном Красной Звезды.

В семье Грудниковых свято 
чтят его память и бережно хранят 
всё, что связано с героическим 
предком. Правда, архив род-
ственников фронтовика совсем 
мал – пара фронтовых писем да 
информация с сайта «Подвиг на-
рода». Сегодня он дополнился 
самым важным документом – 
удостоверением к награде.

Благодаря рассекреченным 
архивам Надежда Грудникова не 
так давно разыскала место, где 
похоронен её дед. По её словам, 
в Польше рядом с Семёном Се-
мёновичем покоится много сол-
дат Красной Армии, сложивших 
голову ради свободы и независи-
мости нашей страны. И каждый 
раз, маршируя в «Бессмертном 
полку» с портретом деда, Надеж-
да Грудникова мысленно гово-
рит ему и всем сражавшимся за 
Родину спасибо.

Такую же награду – орден 
Красной Звезды – не смог сво-
евременно получить и другой 
фронтовик – старший сер-
жант Павел Николаевич Баю-
нов. На днях справедливость 
была восстановлена. На цере-
монию вручения, отложив все 
дела, приехали внучки и прав-
нучки участника Великой Оте-
чественной войны, который был 
удостоен награды за бой 18 фев-
раля 1944 года.

О деталях подвига старшего 
сержанта рассказывают архив-
ные документы:

«В составе экипажа танка 
Т-34 показал себя смелым и ре-
шительным механиком-водите-
лем танка. За время боёв за де-
ревню Шандеровка 18 февраля 
1944 года, искусно маневрируя, 
бесстрашно вёл машину в атаку. 

Оставшись без командира танка, 
Баюнов П.Н. не покинул поле 
боя и вместе с экипажем унич-
тожил: один танк противника, 
две противотанковые пушки, 
пять пулемётных гнёзд и более 
40 солдат и офицеров противни-
ка».

– Мы знали, что дедушка был 
ранен в том бою, после чего по-
пал в госпиталь, – поделилась 
Елена, внучка Павла Баюнова. – 
Но никаких подробностей из-
вестно не было. Мы заходили на 
сайт «Подвиг народа», смотрели 
карточку деда. И однажды дан-
ные обновились. Поэтому мы 
сегодня здесь.

Стоит отметить, что за по-
следние годы военкомат Москвы 
передал порядка 1000 наград или 
удостоверений к ним. И работа 
эта продолжается. Кадровые ор-
ганы Западного военного округа 
совместно с военными комисса-
риатами продолжают работу по 
вручению ранее не вручённых 
государственных наград участ-
никам боевых действий или удо-
стоверений к медалям и орде-
нам – родственникам ветеранов.

– Для нас важно, чтобы каж-
дый солдат, каждый человек, 
который совершил подвиг, был 
отмечен и награждён, – подчер-
кнул военный комиссар Москвы 
Виктор Щепилов. 

Сергей ИВАНОВ

Приятная новость прошлой неде-
ли обрадовала очень многих людей 
в нашей стране и за рубежом. Дело 
в том, что Правительство Россий-
ской Федерации 30 ноября выпустило 
распоряжение № 3397-р, в соответ-
ствии с которым на основании пред-
ложения парламента Республики 
Северная Осетия – Алания для уве-
ковечивания памяти советского раз-
ведчика Героя Российской Федерации 
полковника А.Н. Ботяна наименова-
ние «Алексей Ботян» присвоено «бе-
зымянной горе… абсолютной высо-
той 4019 метров, расположенной на 
хребте Соудор на территории Ираф-
ского района Республики Северная 
Осетия – Алания». 

Удивительно, но заслуженное 
признание Алексей Николаевич 
Ботян получил лишь в новом столе-
тии. В годы Великой Отечественной 
войны за конкретные партизанские 
подвиги братья по оружию несколь-
ко раз выдвигали его на звание Героя 
Советского Союза. Орденов и меда-
лей было много, но высшую награду 
страны Ботяну вручил президент 
Владимир Путин 10 мая 2007 года. 
Алексею Николаевичу тогда испол-
нилось лишь… 90 лет.

Вот тут всё и началось. Выясни-
лось, что Ботян не только обладает 
потрясающей смелостью, находчи-
востью, аналитическим умом, но 
и наделён умением общаться с жур-
налистами, свободно вести себя 
в ходе пресс-конференции. 

До 95 лет Ботян каждый вы-
ходной день ехал через весь город, 
чтобы сразиться с друзьями на во-
лейбольной площадке. В воздуш-
но-десантной дивизии он поразил 
бывалых снайперов своим результа-
том: 29 из 30 возможных! 

Очень редко кому удавалось за-
глянуть во внутренний мир этого 
удивительного человека. Лишь од-
нажды Александр Максович Ши-
лов, работая над портретом раз-
ведчика, обратил внимание, каким 
жёстким взглядом обладает Ботян, 
который, видимо, ушёл в далёкие 
воспоминания военных лет. 

Парад 7 ноября 1941 года, с ко-
торого Алексей Николаевич в ка-
честве командира разведыватель-
но-диверсионного отряда перешёл 

линию фронта, чтобы вместе с то-
варищами спасать Москву. Так 
начался боевой путь партизана 
Алёши, отмеченный боевыми под-
вигами в глубоком тылу врага в за-
падных районах Украины и Бело-
руссии. 

Самыми яркими, пожалуй, 
были операция 1943 года, в ходе 
которой группа Ботяна одним взры-
вом уничтожила свыше 80 гитлеров-
ских офицеров, освобождение из 
тюрьмы польских патриотов в горо-
де Илже в 1944 году и, конечно, спа-
сение Кракова в январе 1945 года.

Всё это замечательному худож-
нику А.М. Шилову удалось отразить 
на полотне, которое заняло достой-
ное место в экспозиции «Они сра-
жались за Родину».

В Алмазном фонде Московско-
го Кремля выставляется потрясаю-
щей красоты алмаз в 101 карат. Он 
носит имя Алексея Николаевича 
Ботяна и назван в честь 101-й годов-
щины великого разведчика. В этом 
году на Троекуровском кладбище 
Москвы появился бюст Ботяна. Ав-
тор – совсем ещё юная скульптор 
Ксения Тырсина.

Удивительно, но Ботян оста-

вался в строю до последнего своего 
дня. Накануне 75-й годовщины ос-
вобождения Кракова он сам позво-
нил к нам в Пресс-бюро и потре-
бовал встречи с журналистами. Он 
долго рассказывал о подвиге совет-
ских партизан, а потом решил об-
ратиться к молодёжи: «Что сегодня 
можно сказать молодёжи? Что-
бы всегда помнили: Родина у нас 
одна и её надо защищать любыми 
средствами, а если необходимо, то 
ценой собственной жизни». Через 
месяц легендарного разведчика не 
стало…

Сегодня, когда на карте нашей 
страны появилась вершина имени 
Алексея Николаевича Ботяна, но-
вость с благодарностью была вос-
принята ветеранами-разведчиками, 
руководством СВР России, сотруд-
никами спецподразделения служ-
бы, депутатами парламента Респуб-
лики Северная Осетия – Алания, 
дружной семьёй Алексея Никола-
евича, да что говорить, всеми, кто 
хранит в душе светлую память о по-
колении победителей.
_________________

Сергей Николаевич ИВАНОВ,
руководитель Пресс-бюро СВР России.

Мария ТОМИЛЕНКО 

В советское время в почёте были ди-
настии – трудовые, производствен-
ные и военные, когда старшие члены 
семьи подтягивали за собой младших, 
когда сын следовал по стопам отца, 
а младший брат – по стопам стар-
шего. И польза от таких династий 
была большая, поскольку позорным 
считалось «не оправдать» фамилию. 
Сегодня речь пойдёт о такой лёт-
ной династии – династии военных 
лётчиков, пронёсших боевое мастер-
ство через горнило многих войн. Наш 
обозреватель встретился с Аллой 
ШИНКАРЕНКО – дочерью предста-
вителя этой лётной династии.

– Алла Ильинична, как рождают-
ся династии и почему в вашей семье 
сложилась династия именно военных 
лётчиков?

– Как рождаются, как образу-
ются?.. Наверное, по примерности. 
В 1930-е годы гремели имена лёт-
чиков – Чкалов, Байдуков, Беля-
ков. После их перелётов на Даль-
ний Восток и в США они были 
как космонавты в 1960-е. Многие 
мальчишки хотели на них равнять-
ся. А до этого, в 1931 году, состоялся 
IX съезд ВЛКСМ, на котором про-
звучал призыв «Комсомолец, на са-
молёт!». На этот призыв откликну-
лись тысячи молодых парней. 

Мой дед Иван Игнатьевич 
Шинкаренко был казаком, хозяи-
ном-единоличником, проживал на 
Дону в селе Ново-Николаевка Ро-
стовской области. У него было три 
сына: Фёдор, Илья и Иван. Стар-
ший сын Фёдор 1913 года рождения 
в 1931 году как раз и пошёл в авиа-
цию. Поступил в военную школу 
лётчиков имени А.Ф. Мяснико-
ва, которую окончил в 1933 году. 
Это была знаменитая школа, ко-
торая начала готовить авиаторов 
с 1910 года и впоследствии получила 
наименование Качинской. 

В 1940 году Фёдору Иванови-
чу пришлось участвовать в вой-
не с Финляндией, сопротивление 
финны оказывали серьёзное. Он 
отличился уже в ту войну. Первый 
самолёт сбил под Выборгом. По-
том было и прикрытие бомбарди-
ровщиков, и подавление наземных 
огневых точек. Было и спасение 
товарищей с подбитого бомбарди-
ровщика со льда замёрзшего озера. 
В общем, за свои подвиги мой дядя 

был удостоен Золотой Звезды Героя 
Советского Союза. 

В Великую Отечественную вой-
ну он вступил командиром истреби-
тельного авиаполка. Тогда он впер-
вые встретился с молодым лётчиком 
Василием Сталиным, младшим 
сыном советского лидера. Василий 
также окончил Качинку. Конечно, 
ему нужен был наставник, человек 
с опытом ведения боевых действий, 
и Герой Советского Союза Фёдор 
Шинкаренко на такую роль подхо-
дил. Василий был пилотом риско-
вым, и Фёдор Иванович не только 
делился с ним опытом ведения боя, 
но и учил рациональной осторож-
ности, осмотрительности.

– В военную авиацию пришёл 
и ваш отец…

– Да, мой отец Илья Иванович 
1922 года рождения, конечно же, 
засматривался на старшего брата, 
когда тот приезжал домой, – строй-
ный, подтянутый, в ладной военной 
форме – слушал его рассказы и, на-
верное, тогда уже решил, что тоже 
станет лётчиком.

В годы Великой Отечественной  
он встретился со старшим братом 
на фронте. Фёдор Иванович воевал 
на Северо-Западном, Западном, 
Калининском, Брянском фронтах, 
в 1944-м стал командиром дивизии. 
К этому времени на его счету было 
восемь сбитых самолётов против-
ника. Так вышло, что под Старой 

Руссой к ним прибыло молодое 
пополнение лётчиков. В одном из 
новичков он узнал младшего бра-
та Илью. Мой отец на тот момент 
окончил Борисоглебское училище 
лётчиков. Братья обнялись, а Илья 
попросил старшего брата «подна-
таскать» его в небе. С того момента 
они нередко вместе вылетали на 
боевые задания, участвовали в воз-
душных боях. 

Понятно, что старшему брату, 
помимо боевых вылетов, прихо-
дилось как комдиву решать много 
иных задач – по боевому обеспе-
чению, маскировке, перебазирова-
нию, снабжению, координации дей-
ствий… Так уж на фронте выходило: 
чем выше звание и должность, тем 
меньше вылетов. Среди боевых на-
град отца два ордена Красного Зна-
мени, орден Александра Невского, 
Отечественной войны I степени, 
многие медали. К маю 1945 года 
он – командир звена 909-го истре-
бительного авиационного полка. 
На его счету около 100 боевых выле-
тов, более 20 воздушных боёв.

– И вот война позади…
– Фёдор Иванович в 1949 году 

стал командиром 54-го авиацион-
ного корпуса, с 1950-го – команду-
ющим войсками Киевского района 
ПВО, командующим истребитель-
ной авиацией Киевского военного 
округа. Затем он был старшим во-
енным советником заместителя ми-

нистра народной обороны Болгарии 
по ПВО и ВВС, командующим ВВС 
Воронежского военного округа, 
командовал 30-й воздушной арми-
ей (в 1968 году её переименовали 
в 15-ю воздушную армию. – Ред.) 
в Прибалтийском военном округе. 
В 1967 году ему присвоили звание 
генерал-полковника авиации.

После войны уже подрастал его 
сын Геннадий, который решил пой-
ти по стопам отца. Генеральским 
баловнем Гена никогда не был, с мо-
лодости окунулся в военную жизнь, 
отец отдал его в суворовское военное 
училище. Потом Геннадий поступил 
в Качинское училище лётчиков. 

Однажды Фёдор Иванович при-
был в дивизию, где служил его сын-
лейтенант. Прилетел за штурвалом 
самолёта. 

Увиделся с сыном, поинтересо-
вался, как дела. 

– Пап, – сказал Геннадий, – 
а люди знаешь что говорили перед 
твоим прилётом? А не разучился ли 
генерал летать, не оброс ли жирком?

– А что потом сказали? – живо 
поинтересовался Фёдор Иванович. 

– Сказали, нормально лета-
ешь, – ответил Гена. 

– Нормально… Вот я у коман-
дира спрашиваю, каков мой сын. 
Он отвечает: служит нормально, а я 
такого слова не понимаю. Давай-ка 

сам проверю тебя в воздухе. 
И они взлетели: отец – веду-

щим, Геннадий – ведомым. По за-
вершении полёта Фёдор Иванович 
пожал сыну руку, убедился, толк от 
парня будет.

Из Геннадия получился отлич-
ный лётчик. Мастерство оттачивал 
в воздухе, был отмечен многими 
государственными наградами. Стал 
генерал-лейтенантом авиации, по-
следняя должность – командующий 
ВВС Сибирского военного округа.

– Говоря о братьях Шинкаренко, 
мы как-то забыли их младшего бра-
та – Ивана.

– Иван Иванович также пошёл 
по авиационной линии. Он моло-
же моего отца лет на семь, в войне, 
понятно, не участвовал. Стал авиа-
ционным техником в военно-транс-

портной авиации, занимался техни-
ческим обслуживанием самолётов.

– А как сложилась послевоенная 
судьба вашего отца?

– Отец служил в Кубинке, они 
там, насколько знаю, формировали 
новую воинскую часть. По жизни 
он человек справедливый и лёгкий, 
любил компании, быть в центре 
внимания, к нам домой всегда при-
ходили его боевые товарищи и со-
служивцы.

– Ваши дядя и отец были знакомы 
с Василием Сталиным…

– Василий Иосифович, а он 
практически одногодок моего отца, 
приезжал в Кубинку полетать на 
самолётах, и они с отцом подни-
мались в воздух. Отец всегда отзы-
вался о нём как об отличном лёт-
чике. Трагедией Василия Сталина 
стало то, что отец возражал против 
его боевых вылетов, и в силу этого 
он, как командир истребительного 
авиа полка, чувствовал себя неловко 
перед боевыми товарищами. Мой 
отец говорил о Василии как об от-
крытом, прямом и компанейском 
человеке, горой стоявшем за своих 
воздушных асов. 

Один раз в истории нашей се-
мьи он сыграл важную роль. Отца 
в 1950 году должны были коман-
дировать в Китай. Но вопрос не 
решался, поскольку он был холост. 
Таким вот был тогда порядок… 
А с моей мамой они уже хорошо 
знали друг друга. Пришли в загс, 
им говорят: ждём два месяца. Тогда 
отец обратился к Василию Сталину. 
Тот лично в форме приехал в загс, 
и моих родителей сразу же распи-
сали. Причём он не стал этого тре-
бовать, а деликатно попросил: мол, 
человек отправляется выполнять 
важное государственное задание…

– На этом династия военных лёт-
чиков себя исчерпала?

– Любые династии не бывают 
вечными. У меня и у моей сестры 
мужья – военные, но служат не 
в авиации, сын Геннадия Фёдоро-
вича – юрист, дочь – экономист. 
Не знаю, может, придёт время 
и в радиоэфире вновь прозвучит: 
«В воздухе – Шинкаренко...»

  
Потомкам фронтовиков передали удостоверения к наградам, 
которые не были своевременно им вручены

  . . 
«Родина у нас одна, и защищать её надо любыми средствами, 
а если необходимо, то ценой собственной жизни», – такой завет 
оставил современной молодёжи легендарный разведчик

  – ...
Призыв «Комсомолец, на самолёт!» дал путёвку в жизнь целой 
династии военных лётчиков

После войны уже подрастал сын Фёдора 
Шинкаренко Геннадий, который решил пойти 
по стопам отца

Прославленные военные лётчики И.Н. КОЖЕДУБ, А.И. ПОКРЫШКИН, Ф.И. ШИНКАРЕНКО (слева направо) 
в Кремлёвском дворце съездов, 1954 г.

И.И. ШИНКАРЕНКО с племянником Геннадием, будущим командующим
ВВС СибВО, газетный снимок конца 1950-х гг.



Офтальмологи из центральных во-
енных клинических и военно-морских 
клинических госпиталей Министер-
ства обороны Российской Федерации 
освоили современные подходы к хирур-
гическому лечению катаракты.

На кафедре офтальмологии 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова прошёл курс 
«Факоэмульсификация катарак-
ты», в котором приняли участие 
главные военные офтальмологи из 
центральных, военных клинических 
и военно-морских клинических го-

спиталей Министерства обороны 
Российской Федерации.

По словам начальника кафедры 

офтальмологии полковника меди-
цинской службы Алексея Куликова, 
подобные мероприятия уже про-

водились в Военно-медицинской 
академии, но это были трёхдневные 
курсы, а в этом году кафедра впер-

вые проводит полноценный двухне-
дельный мастер-класс. 

«Это общемировой тренд, фор-

мат Wetlab, когда в течение двух не-
дель даётся сначала теоретический, 
затем практический курс по осно-
вам факоэмульсификации ката-
ракты. У нас детально разбирается 
каждый этап, каждая технология, 
которая входит в состав этой опера-
ции», – рассказал Алексей Куликов.

Тематика курса была посвящена 
вопросам хирургического лечения 
катаракты в офтальмологических 
центрах и отделениях военно-меди-
цинских организаций. 

В ходе мастер-класса участни-
ки узнали о перспективных тех-
нологиях, которые используются 
в практике клинической работы. 
В операционной клиники воен-
ные офтальмологи ознакомились 
с работой хирургов Военно-меди-
цинской академии, которые рас-
сказали об особенностях фако-
эмульсификации катаракты в ходе 
реальной операции.

На второй неделе обучения 
участники мастер-класса отраба-
тывали свои профессиональные 
навыки на современном высоко-
технологичном хирургическом обо-
рудовании. Они освоили технику 
и методы имплантации интраоку-
лярных линз на специальных фако-
машинах.

Елена Пономарева, майор ме-
дицинской службы, представляла 
на мастер-классе Главный воен-
ный клинический госпиталь имени 
Н.Н. Бурденко. По её словам, та-
кое обучение важно, ведь если врач 
планирует работать с пациентами, 
то должен знать все тонкости хирур-
гического мастерства при данной 
операции. 

«Хочу выразить особую благо-
дарность кафедре офтальмологии 
за возможность попасть на курс. 
Было интересно ознакомиться 
с современным оборудованием 
и новыми методиками, которые 
применяются при лечении катарак-
ты», – поделилась впечатлениями 
Елена Пономарева. 

После окончания курса все 
участники получили сертификаты, 
которые позволят применить нара-
ботанные навыки и знания при ра-
боте с пациентами.

Кирилл ПАПЁНОВ

Торжественная церемония переда-
чи состоялась в Военно-патриоти-
ческом парке культуры и отдыха 
Вооружённых Сил РФ «Патриот» 
в выставочном павильоне, посвя-
щённом боевым действиям в Сирий-
ской Арабской Республике. «Крест 
участника боевых действий» из 
рук Стефана Шиоди, служившего 
сержантом в сухопутных войсках 
французской армии, принял в дар 
сержант морской пехоты берего-
вых войск Северного флота Евгений 
Серга, кавалер ордена Мужества, 
принимавший участие в выполнении 
специальных задач на территории 
Сирии. 

Этот символичный поступок, 
безусловно заслуживающий уваже-
ния, Стефан Шиоди объяснил сво-
им особым отношением к военной 
службе и одной трогательной исто-
рией о том, как французская семья 
Маге передала награды родителям 
погибшего в Сирии старшего лей-
тенанта Александра Прохоренко, 
посмертно удостоенного звания Ге-
роя Российской Федерации.

– Я считаю, что мы много-
го можем достичь вместе в борьбе 
с терроризмом, который является 
сегодня по сути своей современ-

ной формой фашизма, – отме-
тил Стефан Шиоди. – Я в Сирии 
в операциях участия не принимал, 
но для меня большая честь сбли-
зиться с российскими военнослу-
жащими, которые выполняли там 
задачи. 

По словам француза, передача 
почётной награды в дар россий-
скому сержанту – это очень важ-
ный для него момент, потому что 
у Стефана есть русские корни, его 

прадед, офицер Российской импе-
раторской армии, принимал уча-
стие в Первой мировой войне, был 
ранен. 

– Мои бабушка и дедушка были 
русскими, моя жена тоже русская. 
Я ушёл из вооружённых сил Фран-
ции, но сейчас немало моих друзей 
и товарищей до сих пор участвуют 
в операциях в Сирии. И я очень 
высоко оцениваю вклад россий-
ских военных в установление мира 
в этой стране, – поделился Стефан 
Шиоди. 

В свою очередь, сержант Евге-
ний Серга поблагодарил Стефана 
Шиоди за передачу личной боевой 
награды и вручил французу памят-
ный подарок от бригады морской 
пехоты.

– Ваш поступок свидетельству-
ет об особом отношении к ратной 
службе. Я буду помнить сегодняш-
ний день и бережно хранить эту 
награду, – пообещал российский 
военнослужащий. 

Французского подданного по-
сле торжественного мероприятия 
ознакомили с рядом объектов на 
территории военно-патриоти-
ческого парка: экспозицией об-
разцов вооружений и техники 
в «сирийском» павильоне, военно-
историческим комплексом «Пар-
тизанская деревня», музейным 
комплексом «Дорога памяти» 
и Главным храмом Вооружённых 
Сил РФ, посвящённым Победе 
нашего народа в Великой Отече-
ственной войне. 

– Мне очень понравилось 
в России. Образ русского сол-
дата – пример для подражания. 
Меня удивляют не только соору-
жения парка, но и сроки, в ко-
торые они были возведены. Мне 
во Франции тяжело такое пред-
ставить, у нас есть музеи, посвя-
щённые героям и их подвигам, 
но то, что я вижу сейчас, – про-
сто удивительно, – признался 
Стефан Шиоди. 

Кристина УКОЛОВА 

Торжественная церемония открытия состоялась 
9 декабря, в День Героев Отечества, на территории 
Рязанского гвардейского высшего воздушно-десант-
ного командного училища имени В.Ф. Маргелова. 
Место расположения памятника выбрано не слу-
чайно: именно отсюда начал свой офицерский путь 
будущий Герой России Зурико Иванов. 

«Над нашей школой шефствовали десантни-
ки Ташкентского высшего танкового командного 

училища. И мы, глядя на них, уже тогда мечтали 
носить десантную тельняшку. Мы всегда очень 
дружили и всё делали вместе. У кого первого воз-
никло желание идти в десантники, уже и не пом-
ню, но поступили вместе, выпустились вместе 
и начинали служить тоже вместе», – вспоминает 
брат-близнец Героя России подполковник в от-
ставке Виталий Иванов. 

Поступили два брата в Ташкентское высшее 
танковое командное училище, затем в составе фа-
культета были переведены уже в Рязанское высшее 
воздушно-десантное училище, откуда выпусти-
лись в 1977 году. 

«Мне посчастливилось учиться с Зурико и Ви-
талием в одном взводе. Это были два прекрасных 
парня, спортивных и дисциплинированных, ста-
рательных в учёбе и верных в дружбе. Память о Зу-
рико будет жить вечно в наших сердцах», – под-
черкнул полковник Юрий Хижняк.

Выпускник факультета специального назначе-
ния Зурико Иванов всегда был на передовой: Аф-
ганистан, Таджикистан, а затем первая и вторая 
чеченская кампании. Он участвовал в спецопе-
рациях по наведению конституционного порядка 
и в контртеррористических операциях на Север-
ном Кавказе. И всегда на его долю, вспоминают 
сослуживцы, выпадали непростые задачи. 

С апреля 1999-го Зурико Амиранович прохо-
дит службу в Генеральном штабе. В ночь с 3 на 
4 октября 1999 года группа разведчиков-спецна-
зовцев под командованием полковника Иванова 
во время выполнения очередной специальной 
задачи попала в засаду превосходящих по чис-
ленности боевиков. Тело офицера, который вёл 
бой до последнего, было найдено только спустя 
время.

В этот день память полковника Иванова при-
ехали почтить его друзья, сослуживцы, однокаш-
ники, и каждый отзывался о нём как о человеке 
высокой офицерской чести и мужества. Об этих 
его качествах свидетельствуют и государственные 
награды десантника: ордена Красной Звезды, Му-
жества, «За личное мужество» и высшая награда 
страны, которой он удостоился уже посмертно, 
до конца выполнив свой воинский долг. 

Рязань
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По словам француза, передача почётной награды в дар российскому 
сержанту – это очень важный для него момент, потому что у Стефана 
есть русские корни, его прадед, офицер Российской императорской 
армии, принимал участие в Первой мировой войне, был ранен

Выпускник факультета 
специального назначения Зурико 
Иванов всегда был на передовой

Тематика курса была посвящена вопросам 
хирургического лечения катаракты 
в офтальмологических центрах и отделениях 
военно-медицинских организаций

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  СО О Б Щ Е Н И Е
об итогах первого тура конкурса на соискание 

Государственной премии Российской Федерации 
имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова в 2022 году

Президиум Комиссии по Го-
сударственной премии Россий-
ской Федерации имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова 
рассмотрел и допустил к участию 
во втором туре конкурса на соис-
кание премии в 2022 году следую-
щие работы:

в области военной науки:
В.П. Горемыкин, Ю.П. Бо-

бров, С.А. Боцвин, А.С. Гарко-
венко – военно-исторический 
труд «Высшие офицеры великой 
страны»;

С.Л. Печуров – комплексная 
научно-исследовательская работа 
по исследованию военного по-
тенциала англо-саксонских госу-
дарств (пять монографий);

Е.В. Гаврилин, В.М. Иванцов, 
М.А. Первов, П.А. Созинов – на-
учный труд «Система вооружения 
ракетно-космической обороны 
России» в двух томах;

в области создания техники 
и вооружения:

Б.В. Обносов, А.О. Богомолов, 
Е.В. Шмырин, Ю.Д. Кислицын, 
В.Н. Ярмолюк, И.И. Хомяков, 
В.А. Ефремов, Р.А. Гоменюк – ра-
бота по закрытой тематике;

Б.В. Борисов, И.В. Вильнит, 
В.Е. Господинов, Л.Я. Дьячков, 
П.Г. Печковский, С.О. Суханов, 
И.И. Шигапов – работа по закры-
той тематике;

С.В. Аксенов, А.И. Глады-
шев, А.Н. Мартьянов, А.В. Пан, 
А.В. Рыков, Д.В. Сироткин – ра-
бота по закрытой тематике;

в области литературы 
и искусства:

И.С. Угольников, В.Н. Задо-
рожный – военно-исторический 
художественный фильм «Подоль-
ские курсанты»;

А.Н. Ковальчук, К.Б. Кузьми-
ных – мемориал «Героям Алсиба» 
в Магадане.

Телефоны для справок: 
8 (495) 498-63-51, 8 (495) 498-71-80.

 

  
 

Гражданин Франции передал свою боевую награду 
военнослужащему морской пехоты Северного флота

  
  

Бюст Героя России полковника Зурико Иванова открыт в РВВДКУ 
имени В.Ф. Маргелова

 
В Военно-медицинской академии прошёл мастер-класс для 
военных офтальмологов

ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
Подписку на газету «Красная звезда» можно оформить:

 по каталогу АО «Почта России» по индексу П7398 (основной) или 
ПН013 (льготный для ветеранов) в любом почтовом отделении, кроме 
Республики Крым и г. Севастополя;

 Объединённому каталогу «Пресса России» через ОАО «АРЗИ» по 
индексу 39900 (основной) или 39901 (льготный для ветеранов) в почто-
вых отделениях Республики Крым и г. Севастополя;

 интернет-каталогу «Пресса России», индекс Э39900 (основной) 
или Э39901 (льготный для ветеранов) для подписчиков всех регионов;

 интернет-каталогам агентств на сайтах: 
www.podpiska.pochta.ru
www.akc.ru
www.pressa-rf.ru;

 заявке на е-mail: kr_zvezda@mail.ru с личным получением в АО 
«Красная Звезда» г. Москва или доставкой газеты бандеролью.

Начальник инженерных войск, личный состав управления и ве-
тераны инженерных войск Вооружённых Сил РФ с глубоким при-
скорбием сообщают, что 7 декабря 2021 года после тяжёлой болезни 
на 70-м году жизни скончался полковник в отставке 

РЕЗНИКОВ 
Вячеслав Михайлович,

и выражают соболезнование семье, родным и близким.


